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Ricardo Lagos, respecto a DD.HH.- f

Derecha debe reconocer 
sus responsabilidades
Ministro de Educación indicó que, tras conocerse 
el Informe Rettig, dicho sector político debería 
reflexionar profundamente.

El Ministro de Educación, Ri
cardo Lagos, señaló ayer que los 
sectores de derecha deberían reco
nocer las responsabilidades en las 
violaciones a los derechos huma
nos ocurridas en el país, tras cono
cerse el Informe Rettig la próxima 
semana.

El secretario de Estado hizo tal 
comentario en dicha cartera de Es
tado en conferencia de prensa para 
dar cuenta de su viaje a Europa.

Luego de responder a varias 
consultas sobre materias educacio
nales, el representante de Gobier
no formuló breves declaraciones 
sobre el Informe Rettig, no obstan
te que señaló que prefería entre
vistarse con el Presidente de la Re
pública (ayer al mediodía) antes de 
ahondar en la materia.

En cuanto a los reconocimien
tos de las colectividades políticas 
por hechos reñidos con los dere
chos humanos en años pasados, di
jo:
► "La diferencia entre nosotros 
(izquierda) y los grupos de dere
cha es que hemos reconocido nues
tra responsabilidad, que ellos tam
poco lo reconocen. Espero que 
cuando lean el informe la próxima 

semana tengan un momento de 
meditación profunda y de entender 
que el país espera de ellos e¡ reco
nocimiento que han sido incapaces 
de hacer”.

Añadió que los autores de las 
violaciones a los derechos huma
nos son aquellos que las cometie
ron y que "cuando se produjeron, 
callaron, y con su silencio valida
ron, pero la historia lo va a decir”.

Sobre planteamientos formula
dos en el sentido de promover una 
normativa interpretativa de la Ley 
de Amnistía por la Corte Suprema, 
el Ministro Lagos respondió que 
tal iniciativa le parecía inadecua
da.

"Yo no sé si se requiere una in
terpretación de la Ley de Amnis
tía, pero por lo menos respecto de 
los casos de aquéllos que han desa
parecido siempre me ha parecido 
que la interpretación que ha dado 
la Corte Suprema no es la adecua
da”, dijo.

Explicó que los desaparecidos 
siguen desaparecidos y que el se
cuestro es un delito permanente 
hasta que no aparezca el cuerpo 
del secuestrado en el caso de ha
ber fallecido, estableciéndose la fe
cha y data de muerte.
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Desaparecidos y Ley de Amnistía ~~ 

Lagos critica a Suprema por 
“inadecuada interpretación” 
L&X con PresidenK

‘‘La interpretación que ha
ce la Corte Suprema en los 
casos de desaparecidos es ina
decuada, ya que ellos no 
están cubiertos por Ja Ley de 
Amnistía, mientras un tribu
nal no diga que fallecieron 
antes de la promulgación de 
dicha ley”, dijo ayer el Mi
nistro de Educación, Ricardo 
Lagos, al ser consultado 
sobre el tema.
, A,1 mediodía de ayer el titu
lar de Educación se entrevistó 
con el Presidente de la 
República, Patricio Aylwin 
con el objeto de analizar e! 
Informe Rettig. Horas antes 
de encuentro, Lagos fue con
sultado respecto de la dicta- 
ción de una ley interpretativa 
de la Ley de Amnistía. La ini
ciativa fue planteada el 
miércoles por directivos del 
rrU,

No sé si se requiere in
terpretar la Ley de Amnistía, 
pero en los casos de desapare
cidos, siempre me ha pareci
do que la interpretación que

hace la Corte Suprema no es 
a adecuada. Los desapareci

dos están desaparecidos el 
secuestro es un delito perma
nente hasta que no aparezca 
e cuerpo del secuestrado, en 
el evento que haya devenido 
®n muerte y no se determina 
la fecha y data precisa de su 
muerte . Agregó:

—P ‘Aquel que desapareció 
puede hoy estar secuestrado y 
no está cubierto por la Ley de 
Amnistía, mientras un tribu
nal no diga claramente que 
falleció con anterioridad a la 
díctación de dicha ley. Por lo 
tanto, la interpretación que 
nace la Corte Suprema es ina
decuada. Plantear una ley in
terpretativa es dar origen a 
algo que no requiere interpre
tación alguna desde el punto 
de vista jurídico. Lo que se 
requiere es que la Corte- 
Suprema haga su tarea”.

Consultado sobre las opi
niones de sectores derechistas 
en torno a que la izquierda 
fue una de las responsables i

’ de lo ocurrido, al crear, pre
vio a 1973, un clima de gran 
enfrentamiento, Lagos dijo:

Xo creo que ese juicio lo 
va a hacer la historia, no me 
preocupa ahora ese intento 
por hacer historia. Los res
ponsables de las violaciones a 
los derechos humanos son 
aquellos que las cometen, y 
los que cuando se produjeron 
callaron y con su silencio las 
validaron. Que hay una expli
cación previa es cierto, pero 
ese es un clima colectivo de 
todos los chilenos y nosotros 
hemos reconocido nuestra 
responsabilidad, mientras la 
derecha no lo hace”.

Finalmente, expresó su de
seo de que sectores de de
recha reconozcan su respon
sabilidad en los hechos 
ocurridos.

‘Espero que cuando lean 
el informe la próxima semana 
tengan un momento de medi
tación profunda y entiendan 
que el país espera de ellos el 
reconocimiento que han sido 
incapaces de hacer”
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j en el caso de los detenZ 
i ^aparecidos es a mi juicio 

t*"CTeC^’ declaró el minis- 
j tro de Educación, Ricardo 
j Lagos Escobar.
. En su calidad de jurista y 

mthtante del PPD, Lagos 
j analizó las propuestas hechas 
i por sucolectividad en tomo a 
. japosibilidaddeinterpretarla 
' Ley de Amnistía, para no 
I contemplaren ella los procc- 
■ SOS de detenidos desapareci- 

dos, “causas no terminadas
I deacuerdoal litulardeeduca- 

ción .

están desaparecidos, el se
cuestro es un delito perma
nente que sólo puede sobre
seerse cuando se encuentra a 
las personas o se tiene noti
cias de sus cuerpos. Aquel 
que desapareció -agregó 
Lagos- puede estar hoy se
cuestrado, por lo tanto no 
puede estar cubierto por la lev 
de amntstía, a menos qUe 
se sepa que murió antes de la 
aprobación de la misma".

Asimismo, Lagos indicó 
que el país debía definir su 
posición respecto a la justicia 
luego de conocer el Informe

■ Ministro Ricardo Lagos- " ——----- ---------- -

! Prema debe completar?^ 
¡ su misión respecto a los DDHH” 
t No es correcto que se t» “i <. • -*-<-1
í hable de interpretar la Ley de por laCoít^m«0'00 dada Rettig- en el cual se conten-

Amnistía. La resolución to- decuad-i lo« Prema es ina- drían los antecedentes ciertos 
S'SXI.L*'“ Supremo SX,'“¿R*

“Lo que yo creo es que la 
Corte Suprema -precisó La
gos- debe cumplir con su ta
rea, ella está para eso, enton
ces es fundamental que adop
te las medidas del caso para 
continuar analizando las 
implicancias en las violacio
nes a los derechos huma
nos ",

Respecto a las declaracio
nes realizadas por la derecha 
hi.^Ct? a que los responsa
bles de las violaciones come
tidas en el país son aquellos 
que incitaron al clima que

reinaba al momento del gol
pe, Ricardo Lagos indicó que 
este era un juicio que realiza
ría la historia.
-^“Son responsables de las 
violaciones de los derechos 
humanos, quienes los viola
ron, quienes callaron su eje
cución y quienes jamás Jos 
condenaron -expresó-. Nos
otros no negamos que haya 
habido un clima de agitación 
en el país, pero en él estaban 
involucrados todos los chile- 
n®s y en este momento somos 
sólo unos pocos los que asu
mimos esta responsabilidad. 
3m embargo, este es un juicio 
que definirá la historia”. I

Finalmente el ministro de ¡ 
Educación explicó que luego 
de su reunión con el Presiden
te Aylwm, analizaría profun
damente las implicancias de 
este informe.
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Lagos: “Que la Corte 
Suprema haga su tarea”

SX'xx“” “ »i..
2,Ur° Los desaparecidos están desaparecidos El secuestro es

interpretación de la Suprema ‘ no es la adecuada .
El Ministro manifestó que no cachaba con certeza S1 a 

Ley de Amnistía requiere una normativa qu: la '««prete 
o no como lo han planteado algunos jerarcas del PPD. _ 
V Para Lagos la onda es clara: “Aquel que desapareció

cuada y lo que se requiere es que la Corte Suprema nag

tarea Textos y útiles

mil de estos libracos.

ÜX'SbS ». X* “““»»dos cuadernos, lápices de colores, gomas y reglas. ,
I agos informó que en su viaje a Italia consiguió que los 

tañosl^laran doi millons de dólares para educac.on y 

prestarán otros 14.
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Viudas de maestros
con Ministro Lagos

Portando claveles rojos 
con cintas negras, y diciendo 
con voz entrecortada que 
querían rendir un homenaje 
a los profesores detenidos 
desaparecidos, dos viudas de 
profesores ejecutados duran
te el régimen anterior, inte
rrumpieron ayer una confe
rencia de prensa donde 
hablaba el Ministro Ricardo 
Lagos.

Cuando la conferencia ya 
finalizaba y ante la sorpresa 
de los periodistas presentes, 
Athenas Dodos viuda de Ma
nuel Canto, e Hilda Ramí
rez, viuda de Mario Ramí
rez, se acercaron hasta el 
Ministro a expresarle su sa
ludo y entregarle un clavel 
rojo.

"Somos esposas de acadé
micos ejecutados por la dic
tadura. Yo soy esposa de

Mario Ramírez, académico 
que trabajó en la reforma 
Universitaria junto a usted y 
que fue ejecutado en La Se
rena”, dijo Hilda Ramírez 
antes de fundirse en un 
abrazo con el Ministro de 
Educación.

Por su parte, Ricardo La
gos, visiblemente emocio
nado, dijo que recordaba 
muchos nombres de maes
tros ejecutados o desapareci
dos durante el régimen ante
rior.

- v"Son muchos los nombres 
que se me vienen a la memo
ria. Trabajé con Mario Ra
mírez, con Enrique Paris. 
Creo que hoy es un momen
to doloroso, pero que el país ( 
debe ser capaz de superar. 
Vamos a conocer la verdad, 
pero también tenemos que, a 
partir de ella, encontrarnos

Un homenaje a sus maridos ejecutados durante el Gobierno mili 
tar brindaron las esposas de dos académicos, que llegaron hast 
a el Ministerio de Educación, a pocas horas de hacerse público 
el informe de la Comisión de Verdad y Reconciliación.

con la justicia y la reconcilia
ción. Chile tiene que ser ca
paz de mirar hacia adelante. 
No podemos seguir mirando

el pasado, pero no podemos 
hacer como si el pasado no 
existiera, porque existió con 
todo su dolor”.
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de la Escuela D-474 de HuaIpencillo, simbolizando en dichc 
acto la distribución de 4,5 millones de textos en el territoric 
nacional.

• El ministro de Educación, Ricardo Lagos, inauguró ayer el 
año escolar en el país en una ceremonia realizada en el Li
ceo Enrique Molina, de Concepción, Previamente el secre
tario de Estado hizo entrega de textos escolares a alumnos

Dijo Ministro de Educación

Renuncia de Pinochet
facilitaría la

El alejamiento del cargo de Comandante en Je
fe del Ejército por parte del general Pinochet faci
litaría la armonía y el entendimiento nacional, se
ñaló ayer en Concepción el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, al ser consultado sobre la ac
titud que debería asumir el exgobernante luego de 
conocido el Informe Rettig. El secretario de Esta
do agregó que la opinión es compartida por el pre
sidente Aylwin, quien en su momento se la hizo sa
ber al propio jefe militar.

El ministro Lagos viajó ayer hasta la ciudad 
penquista para cumplir una serie de actividades, 
la principal de las cuales fue la inauguración ofi
cial del año escolar en nuestro país. La ceremonia 
se realizó en el Liceo de Hombres Enrique Molina 
de Concepción y contó con la asistencia de autori
dades nacionales y regionales, encabezadas por el 
presidente de la Cámara de Diputados, José Anto
nio Viera-Gallo y el intendente regional, Adolfo 
Veloso.

El secretario de Estado se reunió con dirigentes 
de los profesores exonerados de Concepción a 
quienes dio a conocer los planes del Ministerio y 

armonía
las perspectivas de un pronto reintegro a las acti
vidades docentes. Posteriormente hizo entrega en 
forma simbólica 'de textos escolares a los niños del 
país en un acto realizado en la Escuela D-474 del 
sector El Triángulo de Hualpencillo, en Tal- 
cahuano.

El ministro visitó el antiguo teatro del liceo pen
quista, se reunió con profesores del Liceo A-35 y 
en la tarde con dirigentes nacionales y regionales 
del Colegio de Profesores.

Frente al tema del Informe Rettig y el discurso 
presidencial, el ministro dijo que pese a que la 
verdad contenida en él era conocida, su publica
ción resulta abrumadora y ha impactado al país.

Indicó que todos los chilenos fuimos convocados 
a meditar sobre lo que dice el informe, pero espe
cialmente un conjunto especifico de instituciones, 
como el Poder Judicial, entendiendo que la Ley de 
Amnistía existe, pero no impide el esclarecimien
to de los hechos. Destacó el llamado a las institu
ciones armadas, al Parlamento y a todas las enti
dades, esto último en la búsqueda de evitar que es
tos hechos vuelvan a repetirse. „ o ,, o
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RICARDO LAGOS

Ejército estudia con lupa el Informe Rettig
El Ejército está analizando el Informe Rettig, conforme lo 

señala el siguiente comunicado dado a conocer ayer por el 
Departamento Comunicacional de la institución:

Ante diversas consultas formuladas por los medios de 
comunicación social, el Departamento Comunicacional del 
Ejercito informa que la institución se encuentra actualmente 
analizando el informe de la Comisión Verdad y Reconcilia
ción, documento que fue recibido a las 19 horas de ayer 
(anteayer). J

En otro ámbito, fuentes ligadas a la Fuerza Aérea de Chile 
informaron que el comandante en jefe, general Fernando 
Matthci, también está analizando los contenidos del informe 
entregado el lunes a la opinión pública por el Presidente de la 
República.

PRESIDENTE DE LA CAMARA
Concepción / SECC - "Sobre todo en aquello que se 

refiere a la reparación moral y material a los familiares de las 
víctimas de atentados contra los derechos humanos, creo que 
habrá un enorme consenso y no habrá ninguna discrepancia”, 
dijo el presidente de la Cámara de Diputados, José Antonio 
Viera-Gallo, cuando se le preguntó por la manera como el 
Parlamento acogerá el llamado del Presidente de la República 
en cuanto a la presentación de proyectos de ley para las 
reparaciones a los familiares de las víctimas.

Agregó que el país ha saldado una deuda consigo mismo, 
se ha mirado al espejo y habrá que asumir los aspectos 
negativos de nuestra historia. “Si lo hacemos con madurez y 
reflexión, el país puede mirar el futuro con mayor tranquili
dad”, dijo.

El presidente de la Cámara de Diputados hizo un llamado

a las Fuerzas Armadas a la reflexión: “Yo espero que los 
miembros de las Fuerzas Armadas que estuvieron involucra
dos tomen el informe como un elemento de reflexión. La 
historia está escrita y lo importante es que entiendan, al igual 
que la civil idad, de que tenemos que enmendar rumbos, lo que 
ya estamos haciendo. “Lo normal sería que ninguna persona 
que participó en atentados, ni civil ni militar, estuviera en 
cargos públicos, pero algunas cumplieron órdenes y no es 
fácil determinar la responsabilidad de cada una de las perso-

El ministro de Educación, Ricardo Lagos, señaló en 
Concepción que la verdad de los atentados a los derechos 
humanos “muchos la conocíamos, pero que a través del 
informe de la Comisión Verdad y Reconciliación haresultado 
ser muy abrumadora”.

Agregó en segundo término, que el Presidente de la 
República, a partir de la verdad, indicó lincamientos genera
les que implican una responsabilidad para toda la sociedad, y 
también para instituciones .particulares del Estado, como el 
Poder Judicial y las Fuerzas Armadas, que ahora se deben 
pronunciar.

“Anoche fue un momento difícil para todos los chilenos, 
porque se reconoció que los desaparecidos están muertos”^ 
precisó más adelante el ministro de Educación.

El ministro Lagos opinó que nadie que se considere 
demócrata puede justificar lo que ocurrió, y debe existir un 
mecanismo real de encuentro entre los chilenos para superar 
este momento difícil.
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EN BUSCA DE LA VERDAD Y RECONCILIACION
i«

Ricardo Lagos en Concepción 73?*

“Verdad es abrumadora”
CONCEPCION

E
l ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, 
señaló aquí en Con
cepción que la ver
dad de los atentados 
a los derechos huma- 
| > nos "muchos la cono- 

1 ciamos” pero que a través 
I del informe de la Comisión 

de Verdad y Reconci
liación ha resultado ser 
muy abrumadora,

Agregó en segundo tér

mino, que el Presidente de 
la República a partir de la 
verdad, indicó lincamien
tos generales que implican 
una responsabilidad para 
toda la sociedad, y tam
bién para instituciones par
ticulares del Estado, como 
el Poder Judicial y las 
Fuerzas Armadas, que 
ahora se deben pronun
ciar.
> “El Presidente fue claro 
— al decir que la ley de am

nistía no es obstáculo para 
investigar y conocer toda la 
verdad", dijo el ministro.

"Anoche (lunes) fue un 
momento difícil para todos 
los chilenos, porque se re
conoció que los desapareci
dos están muertos", precisó 
más adelante el ministro de 
Educación.

El ministro Lagos opinó 
que nadie que se considere 
demócrata puede justificar 
lo que ocurrió, y debe exis-

tir un mecanismo real de 
encuentro entre los chile
nos para superar este mo
mento difícil.

Añadió que al leer el in
forme se tiene claridad 
sobre quienes son los res
ponsables de los atentados 
a los derechos humanos, “y 
facilitaría el entendimiento 
nacional —dijo— si el co
mandante en jefe del Ejér
cito dejara su cargo”.
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Aylwin satisfecho por la recepción
• Presidente dijo que su exposición fue recibida en forma 
alentadora” por los diversos sectores.
• En el curso del mes serán conocidos proyectos de ley de 
reparación de daños a familiares de víctimas.

El Presidente de la Repú
blica, Patricio Aylwin, mani
festó su satisfacción por la 
forma en que la opinión pú
blica recibió su exposición 
sobre el informe Rettig y las 
medidas de reparación para 
las violaciones de los dere
chos humanos.

El Jefe del Estado perma
neció en su residencia de ca
lle Arturo Medina durante la 
mayor parte de la mañana y 
atendió diversas materias 
propias de su alto cargo.

Cerca del mediodía, al sa

lir de su casa para dirigirse a 
La Moneda, aceptó conver
sar brevemente con los perio
distas, en torno a la forma 
cómo la ciudadanía ha reci
bido su exposición.

El Primer Mandatario se
ñaló: “Por lo que he visto 
hasta ahora, advierto que, en 
general, la exposición mía ha 
sido recibida en buena for
ma, en forma alentadora, 
por los diversos sectores. Na
turalmente, yo esperaba que 
fuera asi y es una satisfac
ción que sea asi”.

Ministro de Economía, Carlos 
Ominami.

Consultado qué mensaje 
dirigiría a la ciudadanía, res
pondió: “Ya todo lo que te
nía que decir, lo dije anoche. 
No voy a agregar nada 
más”.

PROYECTOS DE LEY

En cuanto a la fecha de 
envío de los proyectos de ley 
de reparación para los fami
liares de las victimas de vio
laciones a los derechos hu
manos, sostuvo: “Tenemos 
que empezar a redactarlos. 
Esto demora algún tiempo. 
Por eso, dije yo que en el 
curso de este mes van a ser 
conocidos”.

Por último, frente a una 
pregunta sobre la reacción 
negativa de algunos sectores, 
materializada en incidentes 
que se produjeron la noche 
del lunes, indicó: “No tengo 
más comentarios”.

LAGOS

CONCEPCION (Mario 
Aravena M.).- El Ministro 
de Educación, Ricardo La
gos, quien inauguró aquí el 
año escolar, manifestó que el 
informe dado por el Presi
dente de la República “ha

indicado al país la verdad de 
lo ocurrido en el régimen pa
sado, en materia de violación 
a los derechos humanos”.

Precisó que, “como lo di
jo el Presidente, no es una 
verdad oficial, porque en 
una democracia no hay ver
dades oficiales, pero creo 
que por la jerarquía de sus 
integrantes, por la unanimi
dad de sus miembros, que 
llegaron a determinadas con
clusiones, es evidente que es
tamos en presencia de un do
cumento público de la mayor 
importancia y que indica el 
drama de lo que ocurrió”.

Lagos enfatizó que ahora 
-»»“estamos en condiciones de 

mirar hacia adelante”. Sos
tuvo que los planteamientos 
que hizo el Presidente Ayl
win “apuntan a un conjunto 
de instituciones”. Puntualizó 
que “todos los chilenos fui
mos convocados, anoche, a

Ministro de Educación, Ri
cardo Lagos.

meditar lo que dice el infor
me, pero especiricamente, a 
un llamado: al Poder Judi
cial, en el rol que le corres
ponde y la necesidad que tie
ne por saberse la verdad y 
poder hacer justicia, enten
diendo que la Ley de Amnis
tía existe, pero que eso no 
impide el esclarecimiento de 
los hechos”.

HAM1LTON

El país ha sido impactado 
por el discurso del Presidente 
Aylwin y el conocimiento del 
informe de la Comisión Ver
dad y Reconciliación, afirmó 
el Ministro de Minería en 
una declaración pública.

Juan Hamilton expresó 
que nadie, responsablemen
te, ha puesto en duda la ido
neidad de los miembros de la 
Comisión y su esforzada de
dicación a la trascendente ta
rea que le encomendó el Go
bierno. De la misma manera, 
el país entero percibe o enti
ende el coraje moral, el inte
rés patriótico y la profunda 
sinceridad que han llevado al 
Presidente a formar la Comi
sión, a respaldar su acción y 
a darla a conocer ante el 
país, al plantear las mismas 
propuestas y al pedir que to
da la sociedad asuma la do- 
lorosa verdad expuesta.

Durante el régimen pasado 
-sin relación con su origen, 
extensión y naturaleza- se 
violaron sistemáticamente 
los derechos humanos y se 
causaron miles de muertes.

por parte de agentes del Es
tado y por particulares moti
vados políticamente.

Los Ministros de Hacien
da, Alejandro Foxley, y de 
Economía, Carlos Ominami, 
informaron que se harán to
dos los esfuerzos necesarios 
para compensar a las vícti
mas de ¡as violaciones a los 
derechos humanos.

Foxley enfatizó que se ha
rá todo lo posible para resta
blecer y compensar a las víc
timas de las violaciones a los 
derechos humanos, lo que 
implicará requerir recursos 
de los cuales hoy no se dis
pone. Sin embargo, sostuvo 
que “se sacarán de donde 
sea, reasignando y reducien
do gastos, para que haya una 
restitución legítma y adecua
da a las víctimas de este dra
ma nacional”.

Por su parte, el titular de 
Economía, Carlos Ominami, 
manifestó que resulta funda
mental agotar las acciones, 
para llegar a un conocimien
to cabal de la verdad. 
Agregó que difícilmente se 
cumplirá el objetivo de que 
hechos de esta índole no 
vuelvan a repetirse, si no hay 
justicia.

Indicó que escuchó el 
mensaje del Presidente Ayl
win con mucha emoción, a la 
vez que señaló que era un te
ma esperado por muchas 
personas.

El Secretario de Estado 
sostuvo que es necesario ago
tar esfuerzos, con el fin de 
resarcir a las personas afec
tadas.

3265 0°i
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DD.HH. en 
escuelas y 
neutralidad

El Ministerio de Edu
cación afirmó ayer que la 
incorporación del tema 
de los derechos humanos 
en los currículos escola
res se hará cautelando, 
por una parte, el plura
lismo y la neutralidad de 
la docencia, y por otra, 
los niveles de madura
ción y los intereses de los 
educandos en sus distin
tas etapas de desarrollo.

A través de una decla
ración, la Secretaría de Es
tado respondió declaracio
nes de personeros de la 
UDI ante supuestas afir
maciones del ministro Ri
cardo Lagos, en el sentido 
de que el Informe Rettig 
sería distribuido a los co
legios y utilizado como 
elemento formativo.

El Ministerio precisó 
que “tal preocupación no 
tiene base alguna”. Aña
dió que Lagos afirmó re
cientemente en Concep
ción que “se trata de dar 
formación a los estudian
tes; no se trata de darles a 
conocer el drama de lo 
ocurrido para interiori
zarlos de la tragedia, sino 
más bien de sacar expe
riencias positivas para 
que nunca más esto ocu
rra". Lagos sostuvo tam
bién, según la nota, que 
"... no creo que desde el 
punto de vista pedagó
gico sea muy útil distri
buir 2.800 páginas”.

-?=■ “Es necesario puntua
lizar, sin embargo —dice 
la declaración—, que el te
ma de los derechos hu
manos debe constituir un 
elemento central en la for
mación de los jóvenes hoy. 
Por esta razón, y acogien
do una iniciativa de Na
ciones Unidas, este Minis
terio ha distribuido recien
temente en las escuelas 
ejemplares de la Declara
ción Universal de los De
rechos Humanos, para 
que ocupen un lugar des
tacado en cada unidad 
educativa”. í

3 2 G 3 #11
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Discreta 
reprimenda 

a Lagos
De Aylwin, por 

declaraciones.
Un discreto «tirón de 

orejas» dio el Presidente 
Patricio Aylwin a su Mi
nistro de Educación, Ri
cardo Lagos, a raíz de 
sus declaraciones pidien
do la renuncia del co
mandante en Jefe del 
Ejército, Augusto Pino- 
chet, al conocerse el in
forme Rettig sobre vio
lación a los derechos hu
manos.

Aylwin le manifestó a 
Lagos que con ese tipo 
de declaraciones pone en 
una situación delicada al 
gobierno, ya que consti
tucionalmente no corres
ponde que un miembro 
del Poder Ejecutivo pida 
la salida de alguno de los 
comandantes en Jefe de 
las Fuerzas Armadas.

Las mismas fuentes 
señalaron que el gobier
no —y en especial el Jefe 
de Estado— quiere ser 
muy cuidadoso en el ma
nejo de relaciones con 
las Fuerzas Armadas, es
pecialmente con el Ejér
cito, para evitar que ocu
rran desencuentros como 
los del año pasado, en 
que gobierno y Ejército 
se vieron mezclados en 
una serie de entredichos.

3 2 6 3 012.
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Expresó Ministro Ricardo Lagos 
“No están en cuestión 
derechos de Pinochet” 
— “No está en cuestión el tema de la institucionalidad y los 
derechos del Comandante en Jefe, y en ese sentido la decla
ración del Ejército no me llega”, señaló ayer el Ministro Ri
cardo Lagos, al ser consultado sobre el comunicado del Ejér
cito, en el cual el Cuerpo de Generales rechazó las 
expresiones contrarias a la permanencia del capitán genera! 
Augusto Pinochet.

En torno al mismo tema, el Ministro de Educación ex
plicó en conversación con la prensa: “Lo que dije en Con
cepción fue lo que había planteado en su oportunidad el 
Presidente de la República, y que me parecía que continuaba 
vigente. También que hay una normativa constitucional que 
el Comandante en Jefe ha decidido hacer efectiva. No está 
en cuestión el tema de la institucionalidad y derechos de! Co
mandante en Jefe, y en ese sentido me parece que la declara-
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Sostuvo que por eso se distribuyó la Declaración Universal
Ricardo Lagos: “la experiencia 
evitará que hechos se repitan”

El Ministerio de Educación emi
tió ayer un comunicado oficial a 
través del cual desvirtuó declaracio
nes de la Unión Demócrata Inde
pendiente (UDI) en el sentido de 
que se estaría tratando de politizar a 
los estudiantes a través de la distri
bución de una circular referida a los 
contenidos del Informe Rettig.
. “Se trata de dar formación, no de 
darles a conocer el drama de lo ocu
rrido para interiorizarlos de la tra
gedia, sino más bien de sacar expe
riencias positivas para que esto nun
ca más ocurra”, enfatizó el minis
tro Ricardo Lagos.

La nota aclara que el tema de los 
derechos humanos deberá, sin em
bargo, “constituir un elemento cen
tral en la formación de los jóvenes 
de hoy”, motivo por el cual se dis
tribuyó, en todos los colegios, una 
copia de la Declaración Universal 
de los Derechos Humanos de las 
Naciones Unidas.

Por otra parte, el ministro Ricar
do Lagos afirmó que la declaración 
del Ejército “no le llega en lo perso
nal”, al referirse al apoyo que esa 
institución entregó al general Au
gusto Pinochet.

Lagos, quien ha solicitado públi
camente la renuncia del comandan
te en jefe del Ejército, dijo que sus 
declaraciones formuladas en Con

cepción se referían a lo planteado 
por el propio Presidente de la Repúr 
blica. “Al mismo tiempo señalé que 
hay una normativa constitucional 
respecto a la cual el comandante en 
jefe ha decidido hacer efectiva, No 
está en esto el tema de la institucio- 
nalidad ni lo que son los derechos 
que tiene el comandante en jefe en 
ese sentido, Me parece que la decla
ración al menos, en lo que a mí se 
refiere, no me llega”.

Añadió que las responsabilidades 
que emergen del informe de la Co
misión Rettig es un tema que cada 
chileno debe juzgar.

En todo caso, manifestó que la 
declaración del Ejército es buena 
“en tanto habla de la necesidad de 
la voluntad de reconciliación, y oja
lá sea asi”.

El ministro Lagos manifestó, de 
igual forma, que la ciudadanía espera 
gestos grandes y reconocimientos de 
los errores que se han cometido.
- “Hubo errores y hasta ahora se
ría importante que así se dijera. Eso 
va ayudando. Durante mucho tiem
po señalamos los errores que noso
tros cometimos, como instituciones, 
como grupos políticos. Creo que 
eso ayuda. Otros aparentemente no 
han cometido error alguno, porque 
al menos no lo hemos escuchado”, 
dijo Lagos.

3 2 6 3 0-
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Lagos: "Declaración del 
Ejército No Me Llega" 
® Ministro de Educación señaló que no está en discu

sión la institucionalidad del país ni los derechos 
constitucionales del general Pinochet para perma
necer como Comandante en Jefe.

' “Lo que dije en Concepción es que 
lo que había planteado el Presidente 
de la República, en su oportunidad, me 
parecía en vigencia. Nada más. Al mis
mo tiempo señalé que hay una norma
tiva constitucional respecto de la cual 
el Comandante en Jefe ha decidido ha
cer efectiva. No está en cuestión el te
ma de la institucionalidad ni lo que son 
los derechos que tiene el Comandante 
en Jefe. En ese sentido me parece que 
la declaración del cuerpo de generales, 
al menos, en lo que a mí se refiere no 
me llega".

Así respondió ayer el Ministro de 
Educación, Ricardo Lagos, al ser con
sultado por el comunicado emitido por 
el Alto Mando del Ejército tendiente a 
rechazar la petición de renuncia al Co
mandante en Jefe, general Augusto Pi
nochet, formulada por “algunos diri
gentes socialistas y otros afines".

Añadió que lo importante ahora es 
cómo tratar esta materia desde una óp
tica futurista, más que mirando hacia 
el pasado. “Las responsabilidades que-t 
emergcn del Informe Rettig creo que ' 
son algo que cada chileno va a tener un 
juicio sobre ello", dijo.

No obstante, calificó el comunicado 
castrense de “bueno", ya que el Ejér
cito expresa su voluntad de que exista 
una reconciliación en el país "y ojalá 
sea así”, puntualizó.

LOS GESTOS
Consultado por las reacciones con

juntas tanto del Ejército como de la 
Corte Suprema, considerando que el 
Presidente de la República solicitó 
“gestos” para llegar a la reconciliación, 
el personero de Gobierno contestó:

-►"Creo que la opinión pública tiene 
que juzgar esos gestos. Se esperan ges
tos de grandeza y de reconocimiento de 
los errores que se han cometido.

Además, el Ministro Lagos expresó 
su complacencia por las responsabili
dades asumidas por el ex Comandante 
en Jefe de la Fuerza Aérea, general 
Gustavo Leigh, por el período que le to
có dirigir la FACh a partir del 11 de 
septiembre de 1973.

GUTENBERG MARTINEZ

Consultado Gutenberg Martínez, di
putado y vicepresidente del Partido 
Demócrata Cristiano, sobre la declara
ción del Alto Mando del Ejército res
paldando a su Comandante en Jefe, ge
neral Augusto Pinochet, respondió que 
la DC espera que las FF.AA. analicen 
el informe de la Comisión Rettig y “de
sea por el bien del país gestos que im
pliquen arrepentimiento y perdón".

Respondió igualmente que el tema 
de la Comandancia en Jefe del Ejército 
no está en la bitácora de la DC como 
tampoco es su propósito promover ini
ciativas que signifiquen buscar la re
nuncia de los comandantes en jefe y 
del general Pinochet en particular.

3 2 6 3 #15
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‘La declaración militar no me llega” ?

La gente debe juzgar los gestos 
de reconciliación, opinó Lagos

El Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, dijo 
ayer que la gente tiene que 
ser la que juzgue los gestos 
de reconciliación de cada 
muchachín y que a él no le 
llega para nada la declara
ción del Ejército, referida 
a la petición de renuncia 
del general Augusto Pino- 
chet que hiciera en los su
res.

■'»“Hubo errores y hasta 
ahora sería importante que 

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, opinó que la 
galera es la encargada de juzgar los gestos de reconci
liación.

así se dijera. Durante mu
cho tiempo, señalamos los 
errores que nosotros come
timos, como instituciones, 
como partidos políticos. 
Creo que esas actitudes 
ayudan, Otros aparente
mente no han cometido 
error alguno, porque por 
lo menos no los hemos es
cuchado”, dijo.

Lagos manifestó que su 
blablá en el sur era lo mis
mo que don Patricio había 

planteado anteriormente y 
que aún seguía vigente. 
Explicó que sabe que la 
Constitución permite que 
el general Augusto Pino- 
chet continúe en la Co
mandancia en Jefe del 
Ejército.

“No está en cuestión el 
tema de la institucionali- 
dad, ni lo que son los dere
chos que tiene el Coman
dante en Jefe. Me parece 
que la declaración, al me
nos en lo que a mí se refie
re, no me llega”.

En una declaración pú
blica, Lagos desmintió que 
el Informe Rettig será dis
tribuido en los colegios pa
ra usarlo como material 
formativo. “Se trata -pun
tualizó-de dar formación a 
los estudiantes. No se trata 
de darles a conocer el dra
ma de lo ocurrido para in
teriorizarlos de la tragedia, 
sino más bien de sacar ex
periencias para que esto 
nunca más ocurra”.

La aclaración de Lagos 
se debió a que la UDI ma
nifestó su inquietud por la 
incorporación de estas ma
terias a los programas edu
cacionales.

3 2 6 3 O' 16
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la institución, general Au
gusto Pinochet.

La declaración del Ejército no 
me llega", dijo Ricardo Lagos
Jefe, general Augusto

I “Me parece que la decla- 
I ración del Ejército, por lo 

menos en lo que a mi se re
fiere, no me llega”.

Así respondió el ministro 
Ricardo Lagos, en su cali
dad de dirigente del Partido 
Socialista, a una declaración 
del Ejército, que criticó a 
“algunos dirigentes socialis
tas” por pedir la renuncia

I del Comandante en Jefe de

Lagos habló con la pren
sa en la sede del INTA, 
donde concurrió para inte
riorizarse de los destrozos 
ocasionados por una expío- 
sión de gas (ver información 
en página 7)

Esta fue la conversación:
—¿Qué opinión le merece 

la declaración del Ejército?

_Lo que dije en Concep
ción (al inaugurar el año es
colar) es que lo que había 
planteado en su oportuni
dad el Presidente de la Re
pública me parecía que con
tinuaba en vigencia. Nada 
más. Al mismo tiempo ex
presé que hay una norma
tiva constitucional respecto 
de la cual el Comandante en 
Jefe ha decidido hacer efec
tiva. No está en cuestión el

tema de la institucionalidad 
ni lo que son los derechos 
del Comandante en Jefe. En 
ese sentido me parece que a 
declaración, al menos en lo 
que a mí se refiere no me 
llega. Por lo demás, creo 
que el tema fundamental 
hoy día es cómo miramos 
hacia adelante, más que ce
rne miramos hacia atrás. 
Las responsabilidades que 
emergen del Informe Rettig 
creo que es algo que deter
minará cada chileno que lea 
el informe.

—¿Qué le parece el co
municado, en general?

—Es bueno, en tanto el 
Ejército habla de la necesi
dad de voluntad de recon
ciliación. Ojalá sea así.

—El Presidente habló de 
gestos. ¿Qué le parecen los 
gestos del Ejército y de la 
Corte Suprema? .,

_Yo creo que la opinión 
pública tiene que juzgar 
esos gestos. Creo que lo que 
se esperan son gestos de 
grandeza y reconocimiento 
de los errores que se han co
metido. Hubo errores y has
ta ahora creo que sería im
portante que así se dijera. 
Eso va ayudando. Durante 
mucho tiempo nosotros se
ñalamos los errores que en 
su momento nosotros co
metimos como institucio
nes, como grupos políticos. 
Creo que eso ayuda. Otros, 
aparentemente, no han co
metido error alguno, porque 
por lo menos no los hemos 
escuchado. Creo que lo que 
el país espera son algunos
gestos.

—El general Leigh se hizo 
responsable de lo ocurrido y 
no ocurrido en la FACh...

—No he visto la entrevis
ta, pero si es así, me parece 
algo positivo.

—Usted le pidió una refle
xión a la derecha. ¿Ha no
tado alguna respuesta?

—Supongo que están le
yendo el informe.

3 2 6 3 -61?



oergio anar. Mariano Ruiz-Esqulde.

Comoconsecuencia de la renuncia no voluntaria del jefe del Ministerio de Salud

Lagos niega fisura dentro de 
los partidos de la Concertación

JUAN GONZALO ROCHA
El ministro de Educación y miembro del Partido 

por la Democracia (PPD), Ricardo Lagos, negó ayer 
que exista una fisura al interior de la Concertación 
como consecuencia de lo ocurrido en el Ministerio 
de Salud, donde el titular de la cartera, Jorge Jlmé-

Ese es un rápido diálogo con los 
periodistas, al término de la cere
monia en que la Junta Nacional de 
Jardines Infantiles le entregó una 
memoria de lo realizado en 1990.

—Ministro, se ha dicho que la 
directiva de su partido ha dispuesto 
que todos los militantes del PPD 
renuncien a los cargos de confianza 
en el sector Salud. ¿Es efectiva esa 
Información?

—No es la información que yo 
tengo. Consulten a los directivos del 
Partido. Yo solamente puedo decir 
que esto (renuncia no voluntaria del 
doctor Solimano) se solucione de 
una forma armoniosa.

—¿No teme usted que como con
secuencia de las '‘impases’' ocurri
das en Salud pueda haber dificulta
des en los trabajos que ejecutan en 
común ambos ministerios?.

—No, no lo creo. Creo que estas 
son situaciones de carácter puntual 
que afectan a un ministerio. Aquí 
(en el Ministerio de Educación), tra
bajamos en armonía con todos los 
sectores.

—Pero, ¿cuál es su opinión sobre 
las críticas que formula su partido a 
un ministerio, en circunstancia que 
forma parte del gobierno?

—Mire, los profesionales del área 
de Salud del Partido por la Demo
cracia son profesionales que tienen 
una larga trayectoria, y son muy 
competentes. Ellos han hecho ob
servaciones respecto de la forma en 
que se ha manejado determinada 
cartera. Y creo que el ministro de 
Salud va a procesar ese tipo de plan
teamientos, como lo hará cualquier 
ministro respecto de las observacio
nes que se le hagan en el manejo de 
su cartera.

¿DC versus PPD?
—¿Cree usted que esta situación 

pueda provocar un conflicto con el 
Partido Demócrata Cristiano?

—No, en absoluto. Creo que lo 
ocurrido en Salud es algo que tiene 
que ser resuelto al interior de ese 
Ministerio.

—¿Descarta entonces que se haya 
producido alguna fisura al interior 
de la Concertación?

—Sí, de todas maneras. Creo que 
la Concertación es una coalición 
política mucho más fuerte. Creo 
que el apoyo que se hace y la forma 
en que se ha trabajado este año es 
garantía para el país; en lo perso
nal, he dicho en más de una ocasión

nez (de la DC), pidió la renuncia del jefe de Planifi 
cación y Presupuesto, Giorgio Solimano, militante 
del PPD. Sergio Bitar, secretario general de este 
partido, desmintió por otra parte que su colectivi 
dad haya pedido que renuncie a su cargo el titula; 
de Salud.

—Al interior del PPD se formu
lan críticas en el sentido que falta 
participación de ese partido en el 
gobierno. ¿Está usted de acuerdo 
con esa crítica?

—Yo creo que los distintos parti
dos tienen planteamientos que hacer 
al gobierno y se están procesando. 
Creo que eso que se ha señalado 
obedece a una realidad sentida por 
un número muy alto de militantes 
del Partido por la Democracia. Esta 
semana va a haber una reunión de 
la directiva con el Presidente de la 
República y creo que ese será el mo
mento en que la prensa le consulte a 
ella sobre estos temas.

—¿Usted comparte la opinión de 
esos militantes del PPD que dice 
que al Partido le falta participación 
en el gobierno?

—Bueno, yo creo que siempre se 
piensa que falta participación.

Con esta aseveración el ministro 
Lagos puso término al diálogo so
bre este tema.

Reunión con Boeninger
En otro ámbito, el secretario ge

neral del PPD, Sergio Bitar, negó 
que su partido hubiera pedido la 
renuncia del ministro de Salud y mi
litante de la Democracia Cristiana, 
doctor Jorge Jiménez. “Las dife
rencias que se puedan producir no 
deberían implicar tensiones al inte
rior de la Concertación’’, afirmó.

El dirigente dijo que la directiva 
respalda plenamente a la Comisión 
de Salud del Partido, que ha hecho 
observaciones sobre la política de 
ese sector, como al doctor Giorgio 
Solimano.

Bitar reveló que el lunes 18 hubo 
una reunión del PPD con el minis
tro secretario general de la Presi
dencia, Edgardo Boeninger, con el 
objeto de lograr correcciones en la 
política gubernamental de Salud, 
creando además las condiciones de 
amplitud para asegurar la participa
ción de todas las fuerzas de gobier
no en ese sector.

Ruíz-Esquíde
Por otra parte, el jefe de la sala 

de senadores del Partido Demócrata 
Cristiano, Mariano Ruiz-Esquide, 
negó “categóricamente’’ que exista 
connotación política en la petición 
de renuncia hecha por el ministro de 
Salud, Jorge Jiménez, al jefe de 
Planificación y Presupuesto de esa 
cartera, Giorgio Solimano, militan
te del PPD.

El parlamentario dijo que la sala 
que encabeza respalda al ministro 
Jiménez y no concuerda con la Co
misión de Salud del PPD en el senti
do de que las políticas ministeriales 
de Salud se han apartado del pro
grama del gobierno de la Concerta
ción. También negó que hubiera 
sectarismo democratacristiano en el 
sector.

Declaraciones del PPD y de la DC
La Comisión Política del PPD dijo en una declaración pública que 

na hecho ver al gobierno su preocupación por las políticas seguidas 
en^ dicha cartera, la que se sitúa en tres temas básicos:

a) Una gestión poco participad va que ha desperdiciado, en gran 
medida, las múltiples capacidades profesionales, técnicas y de los 
trabajadores, claramente existentes en la salud pública;

b) Las insuficiencias de un diseño a corto y mediano plazo que, 
en los términos del Programa de la Concertación, signifique una 
manifiesta recuperación de la salud pública y la ampliación de la 
atención a los sectores más necesitados de la población;
“c) Una política de inversiones a largo plazo que hace ilusoria la 

recuperación de la infraestructura existente, y su ampliación en 
beneficio de grandes obras a ser gestionadas privadamente’’.

Por su parte, la Directiva Provincial del Partido Demócrata Cris- 
nano de Santiago Oriente, acordó expresar al doctor Jorge Jiménez 
de la Jara, ministro de Salud e integrante del Consejo de dicha 
provincia, el más decidido apoyo a su gestión ministerial, estimando 
que es desproporcionada e injusta la petición de su renuncia por 
parte de un sector político.

Agrega la nota que “propiciamos que en los diferentes servicios : 
públicos, en todos los niveles, exista cohesión y unidad, y se abando
nen los propósitos sectarios que entraban la eficiencia en el buen
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La derecha lo considera el gran 
artífice “de esto que pudo haber sido 
un engendro: la cohabitación en el 
poder de socialistas con democrata- 
cristianos”. Lo ven cosiendo silencio
sa y metódicamente, “en el CED, des
de mucho antes de asumir el gobier
no, estas duplas y troikas de socialis
tas y DC en las carteras de Hacienda, 
Economía, Trabajo, Interior, Secre
taría General de Gobierno y Secre
taría General de la Presidencia... "Y 
nadie puede negar que la costura le 
quedó fina”. “Yo creo que Boeninger 
es un genio”, dijo un diputado RN.

Los socialistas lo felicitan por lo 
mismo: "Tuvo la capacidad de tapo- 
near el sectarismo intrínseco de la 
DC y hacer que este matrimonio con 
nosotros funcionara. Es el hombre 

to de la familia Aylwin?; Jaime Tohá, el mas tímido; 
le revelación" para la derecha.

que diseñó la estrategia de la Con- 
certación”.

Lagos: el más político
'fe'
" Los socialistas y PPD (para estos 

últimos, “Lagos es el único ministro 
verdaderamente PPD”) elogian sin 
reservas el desempeño de Ricardo 
Lagos: “Era algo impensable verlo 
en esa cartera —explican—. Hubo 
miedo de que, por su vocación polí
tica, se convirtiera en un contradic
tor díscolo del Presidente Aylwin. Y, 
sin embargo, él ha logrado bajar su 
perfil de político peleador para 
agrandar la imagen de un gran mi
nistro de Educación”.

Los democratacristianos consul
tados no criticaron, pero tampoco 
alabaron excesivamente a Lagos. Lo 
estimaron “un buen ministro", aun
que uno comentó que “sigue siendo 
un hombre difícil y pagado de sí mis
mo”.

La derecha, en cambio, le sacó el 
sombrero “como hombre inteligente, 
capaz, talentoso, con profundidad de 
pensamiento... aunque uno no com
parta sus ideas”. Dijo un diputado de 
RN: “Ha mostrado que puede ser di
plomático y flexible, pese a su innata 
vehemencia”.

Varios otros en la derecha agre
garon que Lagos es un “ministro pre
ocupante, peligroso, el artífice de 
una política ideologizada muy sutil 
que puede tener impacto capturando 
adhesiones en el profesorado que es
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“Es una quinta columna muy in
teligente que está actuando en la po
lítica educacional” —comentaron va
rios otros en la oposición—/'es el mi
nistro más político y más socialista 
del gabinete, aunque no se le pueda 
criticar que haya hecho uso político 
de su cartera".

Reconocen, sin embargo, en la 
misma oposición, que "Lagos ha de
mostrado tener gran conocimiento 
del tema educacional... Lo he visto 
exponer sobre el Estatuto Docente 
con tal propiedad que pocos se atre
vieron a contradecirlo”, contó un 
UDI.

Jiménez, mala nota
A otro que le fue mal en esta vi

sión del Parlamento, fue al ministro 
de Salud.

Algunos socialistas: “el manejo 
ha sido débil en ese sector de deuda 
social tan importante. Prácticamen
te, ahí no ha pasado nada”. Algunos 
se quejaron de "que el ministro no 
ha sabido tener una buena interlo
cución con los trabajadores de la sa
lud”. Otros justificaron que los pro
blemas se deben a "que el ministro 
no ha dispuesto de más recursos y es
tá supeditado al presupuesto que le 
entregue Hacienda".

En la DC: “El ministro ha hecho 
un gran esfuerzo en la atención pri
maria de salud, pero queda mucho 
por hacer”.

En la derecha: "Jorge Jiménez 
es una excelente persona, un buen 
médico, aunque es indudable que su 
gestión no ha estado a la altura de 
las expectativas que tenía la gente 
sobre los problemas de Salud”. Y un 
diputado de RN agregó: “se ha ro-
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Uticos, ei 
tiva muc 
de Biene 
co”, cont 
se pregu) 
Luis Ah 
tarios de 
puesto d 
taba en e

Y la 
el minist 
tico. El 
ahí con i

Nadi 
nistro C 
blicas: “ 
mentó u 
hombre 
y ejecuti

Buei 
to hech 
los mini 
Del Prei

32 6 3



PE ; O'ES LA
PWFM & C€ 13 MAR, 1991

^tramitación del Estatuto 
Docente, respondió que P0- 

• dría ser aprobado en abrü 
' Próximo, como es el deseo 

que°sePh«ffeSOreSJ aSregando 
con el Ph !?mado contacto 
V SO en T’dente del SenadO 
Lu, d? reun,ones infor
males con ¡os miembros de la 
Comisión Educación de la 
Camara Alta, esperando que 
chado.° pueda ser despV

Sobre las críticas del presi
dente del Colegio de Profe
sores, Osvaldo Verdugo 
seLCh de 'a ienti'ud con que’ 
se habrían tramitado los pro
yectos que favorecen a los 
educadores, el Ministro La 
gos señaló que era muy ex- 
plicable lo planteado por el 
ingente, ya que -obviaZn 
te- como representante de 
esa entidad gremial, quisiera 
ver mayor rapidez.

Mimstro de EduCación RicardoLagos;

Hay que mejorar ahora 
•a estructura judicial”,
ti Ministro de Educación u , L 10 /X

Ricarda i~___  la tramitarían r-
J h "Yo quisiera decir que se 
- ha hecho un gran esfuerzo a 
, fines del año pasado y en és- 

te, hemos tomado notas del 
conjunto de demandas del 
Magisterio, tanto las que di- 
cen relación con el Estatuto 
Docente como aquellas que 
dicen relación con el bienes
tar de los profesores”.

es±egu° qUe 10 imPortante 
es que hay una conciencia 
por parte del profesorado de 
que se está haciendo un gran 
I da^X0^ mejorar 'a c
idad de la educación y la si

tuación de los profesores 
un hnS° y° Creo que tenemos 
tuto oI'zorite claro, el Esta
tuto Docente significa un 
mejoramiento que se aplica 
fnraQUUeaflmen‘e y Pifiamos 
;onraqndeo”SC°SaSVanair-c-

Ricar in ut tocación, Ricardo Lagos, señaló, fren
te a las declaraciones formu- 
vadc?ónOrMd,rigerl'es de No
vación Nacional y Unión 
Demócrata Independiente 
•en el sentido de que el Presi
dente Aylwin habría come- 

- “.Nsatmo po- 
mico al criticar al Poder 

¡»Judicial- "que mucho más 
'"Portante que la polémica 
que Pueda desatarse en torno 
a este tema, es la posibilidad 
de encontrar caminos para 
mejorar la estructura del Po- 
culi tori'C'a' en Chile' en 10 
dos’’ d S eSíamos interesa- 

nnr''l.|CI|S!f q?e lo Pinteado 
por el Jefe de Estado, como 
deTm^? ° dlj0’ es Producto 
de una larga convicción que 

k ha Jdo formando como 
abogado, hombre de derecho 
y profesor de la Facultad de 
d>eerChi<íedH ,a Universidad 
añosC "F durante tantos 
mó Pi 5En ese .sentido, afir
mo el Secretario de Estado 
creo que interpreta, también 
a vastos sectores del país”. ’ 

"^,.“Yo Freo -añadió- que 
ellos están conscientes de lo 
que pasó en estos años El 
mforme Rettig es una pieza 
madura, medida y sensata y 
« el que establece responsa
bilidades y ha pedido gestos 
para los distintos actores y 

n ese sentido, creo que e!
País espera también el gesto 
de Poder Judicial; en donde 
£Iás ala lo que puede ha- 
oner^0 e pasado’ vea eómo 
operamos en adelante para que,ello no ocurra n'nca

Consultado con respecto a
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Lo afirmo Ricardo Lagos

“Una pieza madura, medida y 
sensata” el informe Rettig??

Como una pieza “ma
dura, medida y sensata” 
calificó el Ministro de 
Educación, Ricardo La
gos, el informe de la Co
misión Rettig, refutando 
críticas de la oposición al 
mensaje del Presidente 
Aylwin, que acompañó la 
difusión de dicho texto,

Lagos añadió: “Ellos es
tán conscientes de lo que 
pasó en todos estos años.

Es el informe Rettig el que 
establece también respon
sabilidades, el que ha pe
dido gestos de reconcilia
ción a los distintos factores 
políticos”,

El Ministro habló du
rante una ceremonia en la 
que la Organización “Pro
moción y Desarrollo de la 
Mujer” (Prodemu), que 
encabeza la señora Leonor

Oyarzún de Aylwin, hizo 
entrega de 500 mil cuader
nos y 200 mil cajas de lápi
ces de colores, para ser re
partidas entre los alumnos 
de los colegios más pobres 
del país.

El acto se efectuó en la 
Escuela 376, ubicada en el 
sector de la plaza Teniente 
Merino, de la comuna de 
Pudahuel.

32 6 3 21



1 \ ají.

W MAR. 1991

Celam en la UC
Con la conferencia 

inaugural sobre la “Es
cuela Católica, instancia 
crítica de la cultura”, 
que dictará monseñor 
Javier Lozano, obispo de 
Zacatecas, México, será 
inaugurado en la Univer
sidad Católica de Chile 
el IV Encuentro del De
partamento de Educa
ción del Celam. El acto, 
que será presidido por el 
rector Juan de Dios Vial, 
se efectuará a las 18.30 
horas del próximo lunes, 
en el auditorio número 3 
del Centro de Extensión 
delaUC.

Educación 
continua

Un Centro de Educa
ción Continua a través 
del cual se dictarán cur
sos, talleres y programas 
de corta duración, diri
gidos a un amplio sector 
de la comunidad, creó la 
Universidad Mayor. El 
centro iniciará su acti
vidad el 22 de abril, en 
Vespucio Sur 357.

Convenio 
universitario

Los rectores de las 
universidades Del Pací
fico, Julio Ortúzar; y del 
Biobío, Roberto Goy- 
coolea, firmaron un con
venio académico para 
dictar el primer postgra
do en Diseño Gráfico 
que se impartirá en el 
país, con el grado aca
démico de magistratura. 
El grado será otorgado 
por la U. del Biobío y las 
clases se desarrollarán en 
la sede Los Leones de la 
U. del Pacífico, a partir 
del segundo semestre, 
con 35 cupos.

Nueva sede 
del Echaurren
Su nuevo local inau

gurará el lunes el Colegio 
Echaurren, prestigioso 
establecimiento de la co
muna de Estación Cen
tral. La sede estará ubi
cada en avenida Luis In
fante Cerda 5484. A la 
ceremonia asistirán au
toridades del sector edu
cacional.

"No he conversado nunca 
el tema con el Presidente" 
Dijo el ministro Lagos sobre una ")\Q 
versión que se le atribuyó.

El ministro Ricardo Lagos negó ayer haber sido llamado, 
personal o telefónicamente, por el Presidente Patricio Ayl- 
win, a raíz de sus declaraciones en Concepción, luego de co
nocerse el Informe Rettig, aunque admitió haber hablado 
sobre ese y otros temas “con mucha gente”.

Lagos habló con la prensa en su gabinete.
—Existen versiones contrapuestas sobre un hecho que le 

afecta, ministro. Una versión afirma que el Presidente Ayl- 
win lo reprendió por sus declaraciones en Concepción, sobre 
el Informe Rettig. La otra asegura que no hubo tal conver
sación. ¿Cuál es su opinión?

—Yo le quiero decir que el tema no lo he conversado 
nunca con el Presidente. Ni él me ha llamado ni yo he con
versado el tema con él.

—¿Ni siquiera telefónicamente?
—No. Ni telefónicamente ni de ningún otro medio.
—¿Ni con consejeros del Presidente?
—Tampoco. Es decir, el tema de todas las declaraciones 

que se han producido lo converso con mucha gente, por 
cierto. Pero con el Presidente no lo he conversado.

—¿A qué atribuye usted ese comentario?
_Yo no tengo ninguna información sobre eso. Lo vi en 

un periódico y me sorprendió mucho, porque nunca he ha
blado el tema con el Presidente.

—¿Le supone alguna intención?
—Ninguna.
—Pero usted en Concepción pidió, de alguna forma, la re

nuncia del Comandante en jefe del Ejército.
—Yo dije en ese momento simplemente lo que había 

planteado el Presidente de la República cuando asumió la 
primera magistratura. Con posterioridad me lo volvieron a 
preguntar en una entrevista radial y volví a decir lo mismo. 
Y volví a decir, además, que el general Pinochet estaba ha
ciendo uso de una facultad constitucional. Punto. No creo 
que tenga ninguna importancia.

Jorge Pavez critica a la 
directiva de los profesores

Duras críticas a los miembros de la Concertación que 
pertenecen a la directiva del Colegio de Profesores emitió 
ayer el dirigente comunista del magisterio Jorge Pavez.

En conferencia de prensa, Pavez acusó a la directiva que 
encabezan Osvaldo Verdugo y Julio Valladares de “haber 
guardado silencio” ante un dictamen emitido por la Direcc- 
ción del Trabajo, a petición del Departamento Jurídico del 
Ministerio de Educación, que a su juicio perjudica grave
mente los intereses de numerosos profesores.

El dictamen lleva el número 1417, de 18 de febrero de 
1991, y reemplaza al 1169, emitido en 1990. En síntesis, es
tipula que no procede negociar colectivamente a los estable
cimientos educacionales administrados por corporaciones 
de derecho privado constituidas por las municipalidades.

Según Pavez, ese dictamen era conocido por la directiva 
del Colegio, la que no lo planteó en las reuniones del con
sejo nacional, al que pertenece el dirigente. “Yo me enteré 
por casualidad”, dijo. Añadió que “en la base del magiste
rio existe malestar, porque los problemas de los profesores 
no están siendo resueltos con la fuerza y voluntad con que 
se actuó en el anterior régimen”.

Jorge Pavez llamó a los profesores pertenecientes a ese 
I sector a presentar de todas maneras sus proyectos de nego

ciación colectiva, ya que “el dictamen no es necesariamente 
i obligatorio para las partes”._________________ _
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La Concertación está firmeza, dijo

Lagos: Muchos militantes piensan 
que PPD tiene poca participación
El Ministro de Educa

ción, Ricardo Lagos, dijo 
ayer que la Concertación 
está firmeza y que la falta 
de participación que ten
dría el PPD en el Gobier
no de Don Pato “es una 
realidad sentida por un 
número muy alto de mili
tantes”.

El Secre de Estado, res
pondió de esta manera las 
consultas de los ágiles de la 
prensa, quienes querían 
saber qué opinaba acerca 
de la reciente salida.del Je
fe de Planificación y Pres
upuesto del Ministerio de 
Salud, Giorgio Solimano, 
quién tiene carnet de mili
tante del PPD.

Lagos, dijo que el sobre 
azul de Solimano era un 
problema que debía resol
verse al interior de la car
tera de Salud y que, de 

ninguna manera, signifi
caba un quiebre entre los 
partidos de Gobierno.

--^“La Concertación es 
una coalisión política mu
cho más fuerte y creo que 
el apoyo que se le ha dado 
y la forma en que ha tra
bajado este año, son una 
garantía para el país. En 
lo personal he dicho en 
más de una ocasión que la 
Concertación debe conti
nuar más allá del 1993. 
Tenemos un compromiso 
de lealtad con el Presiden
te Aylwin en las tareas que 
nos propusimos y con el 
país”.

Añadió que muchos de 
sus correligionarios creen 
que el PPD tiene poca par
ticipación en el Gobierno, 
pero que durante esta se
mana el tema será tratado 
con Don Patricio.

“Ningún presidente de 
partido -aclaró- está con
forme con la participación 
que tiene”.

Jardines infantiles

Ricardo Lagos, recibió 
ayer el balance anual de la 
Junta Nacional de Jardi
nes Infantiles, que dirige 
su vicepresidenta, María 
Victoria Peralta.

El Ministro, dijo que en 
las conversaciones que se 
llevan a cabo con el Banco 
Mundial, está estipulado 
que un 25% de los recur
sos para educación estarán 
destinados a la cabrería 
pre escolar.

Agregó que esta es una 
de las áreas que más re
quiere una expansión, ya 
que, por ejemplo, las nece
sidades de educación bá
sica de Chilito. se encuen
tran cubiertas.

Lagos precisó que los 
objetivos del Gobierno son 
aumentar en 30 mil las va
cantes de los jardines in
fantiles en las ciudades y 
en 18 mil 500 las del cam
po.

El Ministro de Educación, Ricardo Lagos, recibió el ba
lance de la Junta de Jardines Infantiles de manos de su 
jefaza, María Victoria Peralta.
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Ministro Lagos descarta fisurasM
Destacó calidad de profesionales de la salud del PPD y expresó 
que siempre se piensa que falta participación”.

El ministro de Educación y fundador del 
PPD, Ricardo Lagos, reafirmó ayer la cali
dad técnica de los profesionales de ese par
tido que se ocupan del área de Salud y opinó 
que las apreciaciones de éstos sobre el ma
nejo de esa cartera de alguna manera van a 
tener que ser procesadas por el Ministro de 
Salud, doctor Alejandro Jiménez.

Lagos conversó con la prensa a propósito 
de la polémica generada en e! Ministerio de 
Salud por la petición de renuncia al doctor 
Giorgio Solimano, quien desempeñaba la je
fatura de Planificación y Presupuesto. Soli
mano es miembro del PPD y el ministro Ji
ménez es militante de la DC.

~¿Qué opina de las criticas que su partido 
ha hecho a la gestión del ministro de Salud?

Como Ministro de Educación no me 
voy a pronunciar sobre los problemas de la 
cartera de Salud. A duras penas me puedo 
pronunciar sobre los de Educación.

—-Se ha dicho que la directiva del partido 
ha dispuesto que todos sus militantes se reti
ren de Salud.

—No es la información que yo tengo. 
Consúltele a los directivos del Partido por la 
Democracia. Yo sólo puedo decir que espero 
que esto se solucione de una manera armo
niosa.

—¿No podrían crearse dificultades en el 
trabajo en común que tiene su ministerio con 
el de Salud?

—No creo. Son situaciones de carácter 
puntual que afectan a un ministerio. Aquí 
trabajamos en armonía con todos los secto
res.

—Pero su partido, formando parte del go
bierno, critica al ministerio...

—Creo que los profesionales en el área de 
la Salud del Partido por la Democracia tie
nen una larga trayectoria y son muy compe
tentes. Ellos han hecho observaciones respec
to de la forma en que se ha manejado una

determinada cartera y creo que de alguna 
manera el Ministro de Salud va a procesar 
ese tipo de planteamiento, como lo hacemos 
en otras carteras respecto de observaciones 
que se nos hagan.

—¿Cree que esta situación provoque un 
conflicto con la DC?

—No, en absoluto. Creo que es algo que 
tiene que ser resuelto al interior de ese minis
terio.

—¿Descarta que se produzca alguna fisura 
en la Concertación?

—y —Sí, de todas maneras. La Concertación 
es una coalición política mucho más fuerte. 
Creo que el apoyo que se hace y la forma en 
que se ha trabajado en este año es garantía i 
para el país. En lo personal, he dicho en más | 
de una ocasión que a mi juicio es algo que 
debe continuar más allá del año 93. Tenemos 
un compromiso con el gobierno del Presiden
te Aylwin y estamos todos trabajando con 
absoluta lealtad en las tareas que nos pro
pusimos, Pero también creo que hay un com
promiso frente al país y esta coalición, que , 
ha sido exitosa en el tránsito hacia la demo- i 
cracia, debe continuar y proyectarse más allá 
del 93.

—Al interior del PPD se han hecho críticas 
a la falta de participación del PPD en el go
bierno. ¿Está de acuerdo?

—Yo creo que los distintos partidos tienen 
planteamientos que hacer al gobierno y se es
tán procesando. Eso que se ha señalado obe
dece a una realidad sentida por un número 
muy alto de militantes del Partido por la De
mocracia. Esta semana va a haber'una reu- < 
nión de la directiva del partido con el Presi- i 
dente de la República y creo que ése será el 
momento en que ustedes consulten a la di
rectiva del partido sobre esos temas.

—¿Comparte la opinión de esos militantes?
—Bueno, yo creo que siempre se piensa 

que falta participación.

Ricardo Lagos, ministro y 
dirigente del PPD,

32 6 3



AGENCIA DE RECORTES 
PRENSA - COR

ALONSO OVALLE 646 - Of 302 ■ FONO 336183 ■ FAX 336183 - SANTIAGO

LAS ULTIMAS
NOTICIAS

■'“2A6R 1991

El Ministro del Interior Enrique Krauss informó esta madrugada la posición del 
Gobierno frente al asesinato.

Gobierno decretó duelo oficial
Se leafirmó constitución de grupo especial para combatir el terrorismo.

f-J consejo de seguridad interior se 
constituyó oficialmente y comenzó a 
operar el grupo especial para combatir 
el terrorismo, que integrarán funciona
rios de Carabineros e Investigaciones.

La sesión extraordinaria y de urgen
cia. convocada y encabezada por el 
Presidente Patricio Aylwin, aunque 
tradicionalmente la dirige los miérco
les en la mañana el ministro Enrique 
Krauss, permitió llevar a la práctica 
inmediatamente la idea que se bara
jaba desde hace algún tiempo por las 
autoridades del gobierno.

El Ministro del Interior, justo cuando 
el reloj de la Intendencia daba las cam
panadas de la medianoche, entregó una 
versión del consejo, el que había culmi
nado hacia más de treinta minutos.

Dijo que el consejo analizó los he
chos del asesinato del parlamentario 
de derecha y también se examinaron 
las medidas adoptadas por los organis
mos policiales.

“El Primer Mandatario reiteró la ne
cesidad de actuar con la mayor celeridad 
y urgencia en el esclarecimiento de estos 
hechos. En esa materia, tanto Carabine
ros de Chile como Policía de Investiga
ciones reiteraron su voluntad de trabajar 
coordinadamente y. en esa materia, la 
idea de montar una unidad operativa, in
terinstitucional, que no constituyen un 
nuevo cuerpo, una nueva forma de ex
presión, sino que una unidad de coordi
nación operativa entre ambas institucio
nes, fue ratificada y el Presidente dispuso 
que se complementaran rápidamente los , - - -____ -.... v...
pasos ya adoptados por las instituciones producir la alevosa muerte 
propiamente tales y el propio gobierno.
desde hace algún tiempo".

Dijo también que el Presidente Ayl-

Respecto de los incidentes prota
gonizados por opositores al gobierno 
quienes gritaban en favor del ex régi
men^ militar, el ministro Krauss dijo 
que “ninguna de esas expresiones con
tribuyen ni a la solución del problema 
especifico ni constituye un reconoci
miento y un homenaje a la memoria de 
Jaime Guzmán. ni es una expresión 
del espíritu que yo creo que anima a la 
mayoría del país, en cuanto a buscar 
las fórmulas pacíficas de convivencia".

Acerca de una suspensión de la visita 
de Estado que efectuará el Presidente 
Aylwin, a partir del sábado, a países eu
ropeos, el jefe del Gabinete expresó que 
no nos parece que sea una solución di

ligente con lo sucedido“ y que “con todo 
el dolor y el estremecimiento que puede 

, ... ------- del senador
Guzmán, no puede constituir un elemen
to que altere el normal funcionamiento 

. -, .............-,------ . de los organismos del Estado“. Y dijo
wm, de acuerdo con la normativa vigen- 9ue t0^a 'a administración del Estado 
te, dispuso que el Ministerio del Interior de^e seguir sus labores, entre otras la de

—..j..,...... , . .... impedir que este tipo de hechos.
También dijo que la posible dictación 

del estado de emergencia se consideró y 
que todos los asistentes a la reunión

dicte un decreto declarando duelo oficial 
hoy y mañana, como homenaje a la me
moria del senador Jaime Guzmán.

consideraron que no era una medida 
adecuada a las circunstancias que se es
taban viviendo“. Poco después de las 
00.30 horas, algunos vehículos comen
zaron a hacer sonar sus bocinas en las 
calles aledañas al palacio de gobierno. El 
Presidente Aylwin a esa hora ya se en
contraba en su hogar desde hacía más de 
30 minutos y en permanente contacto 
con los últimos detalles policiales del he
cho.

—5»EI Ministro de Educación, Ricardo 
Lagos, afirmó que el asesinato de su 
oponente en la elección senatorial de 
1989 “es una prueba de fuerza para el 
sistema chileno. Pero hemos tenido 
muchas pruebas de fuerza en este sis
tema democrático y creo que esta 
prueba de fuerza Chile la va a superar, 
todos juntos“.

También pidió agruparse para “for
talecer el sistema democrático“ y lla
mó a los partidarios de Jaime Guzmán 
a que entiendan que “más allá de la 
pasión que deben tener en este mo
mento por lo que ha ocurrido, opere la 
razón, para que haya un homenaje de 
todo Chile a un senador de la Repúbli
ca y que permita fortalecer el sistema 
democrático“.
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Amplioespectro social y político dio a conocer declaraciones Iras conocerse el hecho

Generalizado repudio al asesinato del líder de la UDI
LA EPOCA, AGENCIAS, Santiago

Categóricas reacciones de rechazo se 
registraron ayer en diversos sectores po
líticos y sociales, tras el atentado que cos
tó la vida al senador de la Unión Demócra
ta Independiente (UDI), Jaime Guzmán

Errázurlz. La mayoría de éstas se centra
ron en la necesidad de serenar los ánimos 
y solicitar al gobierno medidas tendientes 
a frenar la acción extremista. Dirigentes 
que fueron adversarios a la línea política 
del fallecido parlamentario resaltaron su

figura y condenaron enérgicamente los 
hechos que rodearon su deceso. La Iglesia 
Católica también se refirió al hecho seña
lando que “debe detenerse la lógica de la 
guerra que sólo produce muerte y divi
sión". Por su parte, el líder de Renova

ción Nacional, Andrés Allamand, pidió al 
Presidente Patricio Aylwin que suspenda 
su gira a Europa, programada para los 
próximos días. Las siguientes son las 
reacciones recibidas hasta el cierre de 
esta edición.

La Conferencia Episcopal de la 
Iglesia Católica entregó la siguiente 
declaración:
“El pueblo chileno nuevamente 

lamenta la muerte de uno de sus 
hijos. El asesinato del senador Jai
me Guzmán Errazúriz enluta a la 
nación y a la Iglesia", afirmó el 
comunicado.

Agregó que “la Conferencia 
Episcopal de Chile una vez más re
chaza terminantemente la violencia 
y el terrorismo. Repetimos que debe 
letenerse la lógica de la guerra, que 
ólo produce muerte y división. Pe- 
limos a Dios Todopoderoso que en 
■sta semana de resurrección acoja 
n su presencia a este hijo suyo y le 
ogamos que nos dé a todos la for

taleza de trabajar sin descanso por 
la reconciliación, por la vida y por 
la paz".

El Partido Demócrata Cristiano:
4,1.- Repudiamos y rechazamos el 

itentado cobarde que ha costado la 
ida al senador Jaime Guzmán. 

Quienes han perpetrado este vil ase- 
mato merecen la condena del país 
mero.
“2.- Expresamos nuestra adhe- 

ión y solidaridad a su familia, ami- 
os y a su partido, de quien fuera 
undador y líder indiscutido.
“3.- Estimamos que el terrorismo 

onstituye una actividad criminal 
iue ninguna ideología puede justifi- 
ar y es uno de los más graves obs- 
iculos a las aspiraciones que los 
hílenos tenemos a una vida política 
mdada en la democracia, la tole- 
meia y el respeto al derecho. Por 

■>ta razón, los democratacristianos 
aremos los mayores esfuerzos por 
ontribuir a crear una respuesta na- 
onal a esta amenaza, en que bajo 
conducción del gobierno y la acti- 

i participación de todos los parti
os y organizaciones sociales, arti
llen una política que erradique de- 
nitivamente la violencia en nuestro 
iis.
“4.- Respaldamos la decisión gu- 
rnamental de establecer un dispo- 

tivo especial para la lucha antite-, 
orista. Las experiencias de otros 
uses demuestran que la conciencia 
icional, acompañada de un siste- 

>a como el anunciado, permiten al- 
inzar la eficiacia indispensable 
ira derrotar a los violentistas.
“5.- Llamamos al país a mante- 
r una actitud de plena colabora- 

ón con los organismos policiales, 
ira defender la democracia e im- 
■dir que las acciones terroristas 
ecten una transición construida 
>n el aporte del gobierno y la opc
ión".
Jorge Insunza, dirigente del Par
lo Comunista: "Mi partido exige 
ia profunda investigación de este 
men y de otros hechos de violen- 

। que se han desencadenado desde 
aparición del Informe Rettig. Son 
n conocidas las diferencias que 

intuvimos con el senador Jaime 
izmán. El tuvo mucha responsa- 
idad en el amparo a las violacio- 
> a los derechos humanos en estos 

años, pero condenamos de la 
mera mas enfática este asesinato 
o repudiamos absolutamente. Sa- 
mos de las profundas odiosidades 
c algunos sectores de la dictadura 
lochetista mantenían con Jaime 
izmán y es ahí donde debe cen
ase la investigación, para aclarar 
e repudiable hecho".
’orge Arrale, presidente del Par- 
o Socialista: “Fue un acto de- 
ncial. Aun cuando no compartía- 
's la posición política de Jaime 
izmán no es por el camino del 
micidio, ni de la violencia v el

terrorismo como deben combatirse 
las ideas. Repudiamos de la manera 
más enérgica esta acción extremista 
en que perdió la vida Jaime Guz
mán''.

Jorge Sehaiilsohn, diputado del 
PPD: "Estoy entristecido no sólo 
por el atentado que llevó a la muer- 
te a Jaime Guzmán, sino porque 
afecta gravemente al proceso de 
transición a la democracia. Es grave 
que se atente contra los dirigentes 
políticos. Solidarizamos en esta 
hora amarga con su familia y ami
gos. y hacemos esfuerzos para se
guir avanzando en la reconcilia
ción".

MIR (Político): "A pesar de que 
el país conocía su estrecha relación 
con el régimen del terror pinochetis- 
ta. este hecho, como también he
mos señalado en innumerables 
oportunidades, no es compartido 
por el MIR como forma de hacer 
justicia. Nuestra organización no 
justifica la justicia por la propia 
mano, por ello mismo considera
mos indispensable que la justicia se 
aplique plenamente en nuestro 
país".

Máximo Pacheco, senador DC: 
“Condeno de la manera más enérgi
ca este ignominioso crimen. La vida 
es sagrada y nadie puede disponer 
de ella. Condeno a los autores de 
este hecho de sangre, quienes quiera 
que fueran. Este no es sólo un ho
micidio contra un senador, sino 
también es un atentado contra la 
democracia y los derechos de las 
personas“,

Jaime Cavada, miembro del Co
mité Central de la Izquierda Cristia
na: “La Comisión Política de la Iz
quierda Cristiana condena enérgica
mente el alentado en que perdió la 
vida el senador de la UDI Jaime 
Guzmán Errázuriz y reitera su posi
ción en cuanto a que la vida y la 
integridad de las personas no deben 
ser violentadas bajo pretexto algu
no. Es de toda lógica concordar que 
las diferencias entre seres humanos 
se resuelven por la vía de la libre 
participación en un plano de justi
cia y equidad, valores estos que sólo 
son posibles en un sistema democrá
tico, tarea en la cual la inmensa 
mayoría de los chilenos estamos 
empeñados. Es decir, en construir 
un sistema político y social con 
igualdad de posibilidades para to
dos. Los actos de violencia tal como 
el que hoy repudiamos o aquellos 
que impiden la justicia no sólo en
torpecen el camino hacia la demo
cracia sino que persiguen su des
trucción”.

El Partido Comunista manifestó 
que “son bien conocidas nuestras 
profundas diferencias con el señor 
Guzmán, y nuestra convicción de su 
inexcusable responsabilidad en el 
drama vivido por nuestro bajo la 
tiranía. Eso no obsta para que repu
diemos absolutamente la acción te
rrorista que ha tenido lugar".

El diputado Gustavo Alessandrl 
calificó la acción terrorista como un 
"hecho incalificable" "No podría 
usar las palabras apropiadas para 
condenar este vil asesinato, ya que 
éstas no podrían reproducirse por 
los medios de comunicación".

Joaquín Lavin, secretario general 
de la UDI, afirmó que la muerte de 
Jaime Guzmán "es un hecho dolo
roso y difícil. Fue un hombre de 
profundas ideas cristianas. Es muy 
doloroso para nosotros hablar de 
quien fundó la UDI, sin embargo 
les queremos decir a todos los mili
tantes y simpatizantes de la UDI 
que las ideas de Jaime Guzmán van 
a seguir vivas, aun cuando él ha 
sido asesinado, y las continuaremos 
impulsando quienes hemos trabaja
do codo a codo con él en estos años. 
Hemos adquirido el compromiso de 
lo que fue su proyecto político. La 
UDI va a seguir adelante ahora con 
más fuerza que nunca. La Unión 
Demócrata Independiente, UDI, 
agradece al ministro del Interior. 
Enrique Krauss. ya otros dirigentes 
políticos que nos han expresado su 
solidaridad por este alevoso atenta
do en que perdió la vida nuestro 
dirigente"
“Jaime Guzmán no sólo fue un 

senador y líder de la UDI, sino por 
sobre todo fue nuestro amigo. Jun
to a nosotros había asistido a una 
misa al Cementerio Metropolitano 
para conmemorar el quinto aniver
sario de la muerte de Simón Yéve- 
nes, mártir de la UDI, y como todos 
los lunes fue a hacer clases al Cam
pus Oriente de la Universidad Cató
lica, donde lo esperaba el comando 
terrorista".

Mario Aslorga. presidente del 
Partido Radical. "Condeno este cri
men que le costó la vida al senador 
Jaime Guzmán. Formulo un llama
do a todos los partidos y movimien
tos sociales a estrechar filas para 
aislar definitivamente de la convi
vencia nacional a los grupos extre
mistas. Cabe señalar que el Partido 
Radical ha señalado la necesidad de 
un consenso en el que tengan parti
cipación todos los chilenos, como 
única forma de oponerse a quienes 
sólo buscan pretextos para terminar 
con la democracia. Condenamos

esta acción criminal con la máxima 
energía y reiteramos nuestra voca
ción y nuestra fe en el diálogo civili
zado. Este lamentable suceso se 
suma a una serie de acontecimientos 
marcados por la sangre y cuyos pro
pósitos son la desestabilización de 
las instituciones democráticas".

Fanny Pollarolo, presidenta de 
ARCO: "La Asamblea de Renova
ción Comunista expresa su enérgica 
condena a este crimen. Representa 
en primer lugar un ataque a la de
mocracia y que sólo sirve a quienes 
quieren cubrir las violaciones a los 
derechos humanos del pasado régi
men e impedir la asunción colectiva 
de la verdad y el logro de la justicia. 
Nuestra postura es de neta condena 
a la violencia y al terrorismo y de 
plena afirmación de la vida —tan 
cruelmente aplastada durante los 
años de dictadura— y más allá de 
las diferencias que teníamos con el 
senador Guzmán en virtud de su 
permanente apoyo a la política re
presiva de Pinochet, consideramos 
este atentado como deleznable".

Juventudes de la Concertacíón 
(Radical, Alianza Humanista-Ver
de, Demócrata Cristiana, del PPD, 
Socialdemócrala y Socialista): "Re
chazamos categóricamente el aten
tado terrorista en que perdió la vida 
el senador de la UDI, Jaime Guz
mán. Toda discrepancia política 
pierde sentido cuando operan en 
nuestro territorio grupos extremis
tas que no respetan la vida y la 
decisión soberana del pueblo de 
marchar pacíficamente hacia la ple
na democracia. Nos amarga y en
tristece profundamente que éste, 
como otra serie de atentados, se 
produzcan una vez que el país ente
ro ha conocido el Informe de la 
Comisión Verdad y Reconciliación; 
estamos convencidos que estos crí
menes pretenden distraer la vista de 
Chile y su pueblo del camino que 
hemos elegido transitar. Solicita
mos a las autoridades pertinentes el 
máximo de celo y rigor en sus inves
tigaciones, con la finalidad de san
cionar a quien o quienes resulten 
responsables de tan repudiable he
cho".

Enrique Schilling, secretario ge
neral del Nuevo Partido Nacional: 
“Con estos crímenes los sectores de 
izquierda pretenden utilizar sus tra
dicionales conductas para impedir 
el desarrollo a la democracia impul
sada por la institucionalidad creada 
por el régimen de las Fuerzas Arma
das".

Adolfo Bailas, presidente de la 
Comisión Política del Partido

Allamand solicita suspensión de gira
El presidente de Renovación Nacional. Andrés 

Allamand, solicitó al Primer Mandatario que sus
penda su gira a Europa y "se ponga a la cabeza del 
gobierno en la lucha contra el terrorismo".

El dirigente político calificó como un crimen ho
rrible el atentado que costó la vida al senador Jaime 
Guzmán, quien manifestó que todos los dirigentes 
de su partido están conmocionados por lo ocurrido.

Allamand dijo que este atentado tiene obviamente 
por objeto amedrentar a un sector político determi
nado.

—•Aquí lo que se pretende es amedrentar a un 
sector de la derecha, a quienes fueron partidarios del 
gobierno militar, a través de la realización de un 
acto criminal de estas características—, expresó.

El dirigente reiteró que "esto en definitiva no nos 
va a amedrentar y a quienes hemos resuelto dedicar 
nuestras vidas al servicio de ciertas ideas, manten
dremos nuestras convicciones tan 'firmes como siem
pre".

Consultado respecto a las acciones que debiera 
seguir el gobierno, mencionó que “de una vez por 
todas asumir que este es un problema grave".

—Le venimos diciendo hace doce meses que hay 
que ponerse los pantalones contra el terrorismo y la 
violencia. Durante doce meses hemos tenido minis
tros viajando por el mundo, hemos tenido conferen
cias de prensa, hemos tenido explicaciones, hemos 
tenido discursos, hemos tenido peticiones de bajarle 
el perfil al tema, y la consecuencia ha sido que la 
actividad terrorista ha recrudecido, que la violencia 
delictual no ha disminuido y que el gobierno no está 
cumpliendo con su obligación de controlar el orden 
público—, recalcó.

Agregó que “si un dirigente tan importante como 
Jaime Guzmán, en plena democracia, puede ser ob
jeto de un intento de asesinato a mansalva, como el 
que ha sufrido, qué se puede decir respecto de cómo 
el gobierno está cautelando el orden público y guar
dando la integridad de los dirigentes políticos".

Alianza de Centro, PAC: "Expresa
mos a la UDI, a la familia de Jaime 
Guzmán nuestra solidaridad en es
tos momentos difíciles. La demo
cracia no puede interrumpir su 
tránsito por hechos tan repudiables 
como este atentado terrorista que le 
quitó la vida al senador. El respeto 
a la vida debe estar por encima de 
cualquier ideario político. Quienes 
tienen como fórmula la violencia es
tán provocando una escalada desti
nada a desestabilizar el régimen de
mocrático. Es necesario erradicar el 
terrorismo de la sociedad chilena, 
como la única forma de llevar ade
lante la democracia en forma exito
sa".

El presidente de la Democracia 
Cristiana, Andrés Zaldívar, conde
nó el hecho diciendo que "como 
todo ciudadano tenemos que repu
diar este atentado que ha afectado a 
un senador de la República. Aun 
cuando sea una persona que no está 
de acuerdo con nuestras ideas, pero 
es un hecho repudiable, condenable 
y se debe aplicar todo el marco de la 
ley".

Zaldívar dijo que pese a haber 
sido adversarios políticos "siempre 
tuvimos una relación humana muy 
leal".

El senador del PR, Carlos Gonzá
lez Márquez, coincidió en condenar 
el ataque de que fuera víctima el 
parlamentario opositor expresando 
que "es muy grave que se atente 
contra un representante del Poder 
Legislativo, cualquiera sea su color 
político".

"Los violentistas no pueden se
guir actuando impunemente y de 
esta forma impedir que el proceso 
democratizador que vive el país cul
mine en forma exitosa como ha sido 
la meta que se ha fijado el gobierno 
democrático del Presidente Patricio 
Aylwin", dijo González Márquez.

La Alianza Humanista-Verde, a 
través de un comunicado, afirmó 
que "este atentado se enmarca den
tro de un clima de violencia y con
frontación instigado por sectores 
minoritarios de ambos extremos".

La colectividad indicó que "dicho 
clima artificial de confrontación, de 
ninguna manera representa el sentir 
de la mayoría de los chilenos que 
efectivamente quiere la reconcilia
ción y la consolidación de una de
mocracia plena".

El senador designado, Santiago 
Sinclair, dijo que el atentado "es 
una prueba más de los criterios que 
hemos venido siguiendo y que seña
lan que hay que afrontar con ener
gía esta situación que afecta al 
país".

)*■ El ministro de Educación, Ricar- 
do Lagos, afirmó ayer que lo im
portante "en estos momentos de 
fuerza" es afianzar la democracia 
chilena, e hizo un llamado a los 
partidarios del asesinado senador 
Jaime Guzmán para que “más allá 
de la pasión que deben tener en este 
momento por lo que ha ocurrido, 
opere la razón".

En declaraciones formuladas en 
el Palacio de La Moneda, el secreta
rio de Estado dijo que la muerte del 
parlamentario de la UDI es una 
prueba de fuerza para el sistema de
mocrático chileno y "creo que esta 
prueba de fuerza Chile la va a supe
rar. Todos juntos”.

Añadió que en último término 
ante el atentado terrorista "lo más 
importante es fortalecer la demo
cracia"
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"Murió por 
defender la 
democracia"
Dijo el ministro ..t ! 
Ricardo Lagos. (-n.

El Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, ex ad
versario político de Jaime 
Guzmán por la disputa de 
un sillón senatorial, repudió 
el asesinato del parlamen
tario de la UDI y calificó su 
muerte como “algo inútil”.

A la salida del Palacio de 
La Moneda, a donde concu
rrió para recabar anteceden
tes, Lagos recordó la circuns
tancia de haber sido adver
sario político de Guzmán y 
haber perdido la senaduría I 
precisamente frente a él.

-s»“En aquella oportunidad 
tuvimos el contacto normal 
que se da en una lucha elec- > 
toral —dijo—. Nos encon
tramos en muchos foros, en 
muchas reuniones. El defen
dió con mucha fuerza y vi
gor sus ideas y yo las mías, 
porque en último término 
nos encontramos en un ele
mento común: la disputa de 
las ideas en una democracia 
se resuelve civilizadamente. 
Y es ese sistema el que aho
ra tenemos que preservar. 
Jaime Guzmán murió por 
un sistema democrático que 
quizo defender, como él lo 
entendió. 1 odos, adversa
rios y partidarios de Jaime 
Guzmán, unámonos ahora 
para defender este sistema y 
no aceptemos que vuelva a 
hablar el lenguaje de la 
fuerza, porque tiene que ha
blar el lenguaje de la razón 
y de la civilización”.

-> Ricardo Lagos dijo que es
te “es un momento difícil pa
ra la democracia chilena, pe
ro por lo mismo creo que es 
un momento en el cual todos 
los chilenos que creemos en 
un sistema democrático y 
creemos en la discrepancia 
civilizada debemos unirnos 
para afrontarlo".
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Unánime repudio al crimen
• Ministros, personalidades de la vida pública y organiza
ciones del más diverso tipo condenan enérgicamente el 
asesinato del senador Guzmán.

za de que esto no perturbe el 
tránsito hacia una plena de
mocracia.

U. De Santiago

Las más distintas organi
zaciones, entidades y perso
nalidades de la vida nacional 
emitieron pronunciamientos 
condenatorios por el crimen 
del senador Jaime Guzmán 
Errázuriz, demandando su 
próximo esclarecimiento por 
el bien del país y su tranqui
lidad futura.

Alcaldesa
La alcaldesa de Conchalí, 

María Antonieta Saá Díaz, 
declaró que “este alevoso y 
abominable crimen nos con
mueve profundamente, pues 
atenta contra la vida, princi
pio que nadie, bajo ningún 
pretexto ni circunstancia, 
puede atropellar’’.

M. De Educación
El Ministro de Educación, 

Ricardo Lagos, dijo que se 
ha atentado contra la vida de 
un dirigente político desta
cado. “Este es un alevoso 
acto contra todos los chile
nos, en momentos en que el 
Gobierno y el país buscan un 
camino de reencuentro y re
conciliación en democracia.

“No caben, por lo mismo, 
interpretaciones que se orien
ten a obtener ventajas políti
cas, sino una unánime con
dena y un llamado a la 
reflexión para erradicar la 
violencia, fortalecer nuestra 
convivencia democrática y 
renovar nuestro compromiso 
con la vida y el respeto a los 
derechos de todas las perso
nas”.

Cumsille
“La muerte del senador 

Guzmán es algo terrible para 
Chile”, señaló Rafael Cum
sille. oresidente de la Confe- 

donde se encuentra en visita 
oficial, el alcalde de Santia
go, Jaime Ravinet, hizo lle
gar su más enérgica condena 
“a este vil atentado que le 
costó la vida a Jaime Guz
mán. Asimismo, a los crimi
nales que, ocultándose bajo 
el manto del terrorismo poli- 
tico, sólo persiguen la des
trucción de nuestro renacien
te sistema democrático”.

Ministro Hamilton
El Ministro de Minería, 

Juan Hamilton, condenó el 
asesinato del senador Jaime 
Guzmán, y dijo que “una 
vez más la violencia enluta a 
los chilenos que estamos em
peñados en la reconciliación 
y la paz”.

Profesores
El Colegio de Profesores 

condenó este atentado terro
rista que intenta alterar la es
tabilidad de la convivencia 
democrática, y reiteró su 
convicción en la necesidad de 
trabajar todos los actores 
políticos y sociales por edifi
car una cultura social que 
valore el pluralismo, la tole
rancia y el respeto a los dere
chos humanos.

U. Católica
La dirección superior de la 

Universidad Católica recibió 
con consternación la muerte 
del senador Jaime Guzmán, 
quien estuvo vinculado a esa 
casa de estudios desde que 
ingresó a ella como alumno 
de derecho en 1963. “Duran
te toda su vida -se indicó-dio 
un ejemplo inolvidable de fe 
cristiana y buscó con todas 
sus fuerzas inspirar su labor 
de hombre público y profe- 

zaba este hecho repudiable 
no sólo porque ha sido co
metido en contra de una rele
vante figura de la política 
nacional, sino porque tam
bién es un claro atentado a la 
vida democrática que nues
tro país ha empezado a re
crear. “Esperamos que el sa
crificio del senador Guzmán 
Errázuriz sirva para un sin
cero y verdadero reencuentro 
de todos los chilenos y de es
ta forma la reconciliación 
sea una realidad”, manifies
ta.

El Codepu
El consejo directivo del 

Codepu repudió el atentado 
y dijo que este crimen debe 
constituirse en objeto de pro
funda y urgente reflexión 
ciudadana. Indicó que tam
bién demuestra que hay sec
tores en nuestra sociedad que 
no quieren aprender ninguna 
de las lecciones, de profundo 
contenido ético y moral, que 
se deducen del Informe de la 
Comisión Nacional de Ver
dad y Reconciliación y, lejos 
de ello, pretende frustrar sus 
beneficios y necesarios efec
tos sociales.

Villa Francia
Dirigentes de la Unidad 

Vecinal de la población Villa 
Francia, manifestaron su to
tal rechazo por el asesinato 
del senador Jaime Guzmán y 
a los hechos violentistas pro
tagonizados el viernes último 
por encapuchados que 
irrumpieron en un acto re
cordatorio.

Derechos Humanos
Asimismo, la Comisión de 

Derechos Humanos denun-

La Universidad de Santia
go repudió de la forma más 
enérgica el vil atentado y de
mandó de las autoridades 
que redoblen los esfuerzos 
por dar con el paradero de 
los culpables y la aplicación 
de las medidas más severas, 
que desalienten la comisión 
de crímenes que atenten con
tra la convivencia ciudadana 
y que han segado la vida de 
un hombre que participaba 
activamente en el acontecer 
político de nuestro país.

Agrupación
Su más enérgico rechazo 

“a esta deleznable acción cri
minal que no admite explica
ción ni justificación alguna” 
expresó la Agrupación de 
Familiares de Detenidos De
saparecidos. Reitera que “de
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Calificación de los ministros) ít

En los últimos días publicamos resultados generales 
de la encuesta exclusiva de “La Tercera” realizada por 
Gemines. Desde hoy, iniciaremos una serie con diferen- g 
tes preguntas y sus respuestas completas. |

I Pregunta: “A continuación le vamos a leer una lista j 
| de ministros del actual Gobierno y le vamos a pedir | 
I que Ud. les ponga nota de 1 a 7”:

1 .- Enrique Krauss, Ministro del Interior:
Un 34,2 por ciento (213 encuestados) le puso nou | 

5; un 24,3 por ciento (151) le colocó un 6 y un 14,6 poi 
| ciento (91), un 7. |
» El 11,4 por ciento (71).lo calificó con nota 4; un 5,} | 
I por ciento (32) no supo qué responder y un 4,2 po 

ciento (26) le puso nota 3. " 1
í Un 3,1 por ciento (19) con nota 1, un 2,1 por cíente g 

(13 personas) con un 2, un 0,5 por ciento (3) le asignq | 
un 0 e igual porcentaje no respondió.

2 .- Alejandro Foxley, Ministro de Hacienda:
El 28,3 por ciento (176 encuestados) le otorgó un 6; g 

S un 24,4 por ciento (152) le puso un 5 y un 24 por ciento
(149) le asignó un 7. Un 8,7 por ciento (54) lo calificó | 

I con un 4 y un 5,1 por ciento (32) le dio un 3.
| Un 5,3 por ciento (33 personas) no supo qué res- | 

ponder; un 2,1 por ciento (13) le puso un 1; un 1,1 por 
ciento (siete) le otorgó un 2, el 0,5 por ciento (tres) le 
asignó un 0 e igual porcentaje no respondió.
-f3.. Ricardo Lagos, Ministro de Educación:

Un 26,4 por ciento (164 encuestados) le colocó nota 
’ 7. Un 25,6 por ciento (159) le asignó un 6 y un 21,1 por 
;■ ciento (131) le calificó con un 5.
f Un 11,6 por ciento (72) le puso un 4; en tanto que 
’ el 5,9 por ciento (37) le asignó un 1. El 4.0% (25) le pu

so un 3; el 2,3 por ciento (14) le colocó un 2, y un 2,4 
| por ciento (15) no supo qué responder. Un 0,6 por 
| ciento (cuatro) le calificó con nota 0 y un 0,2 por cien- | 
¡j to (una persona) no contestó. ¡

Mañana publicaremos las notas de los ministros C. | 
í Ominami, E. Correa, G. Correa y A. Etchegaray.í 
£
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Sostuvo Ministro Ricardo Lagos

“Viaje es reinserción de 
Chile en mundo de hoy”

MADRID,- El combate al 
terrorismo en todas las for
mas y posibilidades que per
mite la ley será uno de los te- 
mas centrales de las 
conversaciones que sostendrá 
el Presidente Patricio Aylwin 
en su gira por Europa.

Al respecto, el Canciller 
Enrique Silva Cimma dijo: 
“El combate al terrorismo es 

, una de las preocupaciones 
primordiales de Chile y el 
mundo, No olvidemos que 
las democracias en Chile no 

' evitan el terrorismo. Lo que 
sí hay que ver es cuáles son 
los mecanismos a que las de- 

j mocracias recurren para de- 
■ fenderse, dentro del régimen 
, de estado de dercho, de los 
i actos de terrorismo. Desde 

ese punto de vista, es muy 
I interesante analizar a fondo 
I ese problema. No figura co

mo punto oficial en la agen- 
| da de la gira, pero no cabe 
। duda que tendrá que ser ana- 
। lizado. Yo vengo llegando de 

una reunión del Grupo de 
Río, donde también se trató, 
a pesar que no figuraba en la 
tabla. El terrorismo apunta a 
figuras claves en el desarro
llo económico y social de 
cualquier país”.

fs Por su parte, el Ministro 
deEduación, Ricardo Lagos, 
señaló: “Esta gira, de una 

parte, significa la inserción 
i real de Chile en el mundo de 
hoy. Después de 25 años un 

. Presidente de Chile es reci
bido como tal en los países 
europeos, en una, visita de 
grandes proyecciones”.

“También es una gira que 
permite explorar el fortaleci
miento de relaciones con Eu
ropa en el ámbito económico 
y cultural e intercambiar 
ideas sobre el proceso de for
talecimiento de los sistemas 
democráticos del mundo. En 
ese sentido, estarán presentes 
en las conversaciones aque
llas otras tareas a las cuales 
se ven abocadas las democra
cias de hoy, como enfrentar 
con efectividad el terroris
mo”.

“Todos los países que visi
tará el Presidente en su gira 
han tenido momentos de ma
yor o menor dificultad en es
te problema y han sabido se
guir adelante y preservar el 
sistema democrático”.

Interrogado si afecta a la 
gira el hecho de que se efec
túe cuando recién fue asesi
nado un senador chileno, 
contestó: “Más que una vis
ión negativa sobre la reali
dad chilena, ese hecho va a 
provocar una sensación de 
decir: “Bueno, toda transi
ción tiene momentos de ex-

El Presidente de la República se dirige a la sala VIP del aero
puerto de Barajas a su llegada a Madrid, España, la primera 
escala de su gira de veinte días por Europa, orientado por di
plomáticos españoles.

trema tensión, en los que se 
somete a fuerzas. Creo que 
el asesinato del senador Guz- 
mán pone a prueba la transi
ción en Chile. Pero estoy se
guro de que vamos a salir 
airosos. Creo también que 
para Europa esto es una se
ñal de que la transición en 
Chile está en proceso de con
solidarse. No es una cosa 
que aún esté terminada”.

Aylwin en Madrid 
“Pinochet se 
ha ganado 
mi respeto”

MADRID (Raúl Rojas, 
enviado especial).- El Presi
dente Patricio Aylwin señaló 
que “el general Pinochet se 
ha ganado mis respetos y he 
sostenido con él una relación 
civilizada y respetuosa”.

En una amplia entrevista 
publicada por el diario “El 
País”, el más importante de 
España, el Jefe de Estado, 
consultado si ha variado su 
opinión sobre el general Pi
nochet después de un año, 
respondió: “Indudablemen
te, se ha producido una rela
ción humana. Yo tengo que 
verme con él y él tiene que 
verse conmigo. Y esa rela
ción humana ha sido civili
zada, respetuosa. No le pue- s ’ 
do ocultar que he conocido 
rasgos de su personalidad . 
que me cambian la imagen 
de! dictador, del hombre du
ro, gritón, mandón, que lo 
caracterizaba. He visto otras 
facetas: cierto sentido del 
humor, cierta chispa criolla, 
eso que nosotros llamamos 
astucia campesina. No le 
puedo ocultar que también 
reconozco que, en su conduc
ta hay una entereza muy dig
na de respetarse, porque de
be costarle mucho a un 
hombre, después de haber te
nido el poder durante 163 2 6 3 
años, aceptar someterse a la 
disciplina de un comandante 
subordinado al Presidente y 
otras autoridades. Y : a

■íh.
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Ricardo Lagos.

(Viene de la página 10)
El ministro de Educación, Ricar

do Lagos, se refirió también al tema 
de las violaciones a los derechos hu
manos ocurridas durante la dictadu
ra militar, que fueron documenta
das por la Comisión Nacional Ver
dad y Reconciliación, en el Informe 
Rettig.

Dijo que "aunque el Presidente 
Aylwin ha hecho hincapié en que se 
van a recordar y perdonar estos crí
menes, la posibilidad de procesar a 
los culpables es algo que compete 
sólo a los tribunales de justicia. No 
es'algo que competa al Presidente".

Respecto del comercio exterior, 
Lagos señaló que Chile será el se
gundo país, después de México, en 
entrar en la zona de comercio libre 
para las Américas, prevista por la 
Iniciativa Bush, e informó que se 
está negociando un acuerdo con Ve
nezuela y con México para que las 
tarifas entre dichos países y Chile se 
reduzcan dentro de cinco años a 
cero.

Condena al terrorismo
El lider del Partido Por la Demo

cracia condenó duramente la violen
cia terrorista, que cobró hace quin
ce dias la vida del dirigente dere
chista chileno, Jaime Guzmán, fun
dador de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI).

"No creo que el asesinato de 
Guzmán ponga en peligro la transi
ción democrática en Chile", decla
ró.

Sin embargo, reconoció que ese 
hecho afecta la imagen de eficacia 
de la actual administración de go
bierno.

Por otra parte, el ministro de 
Educación chileno indicó que espe
ra que el Partido Por la Democracia 
se ponga de acuerdo con el Partido 
Socialista antes de las próximas 
elecciones municipales.

Lagos acompañó a Aylwin en las 
dos etapas iniciales de su gira por 
Europa. Anoche emprendió el viaje 
de vuelta a Santiago.

Entrevista en directo
Hoy, a las 21,45 horas, las ra

dioemisoras de la Universidad de 
Santiago transmitirán vía satélite, 
desde Londres una entrevista que 
realizó la BBC al Presidente de la 
República, Patricio Aylwin.

La emisión será en directo y, en 
ella, los periodistas londinenses 
abordarán diversos temas de interés 
con el Mandatario chileno, quien 
realiza una gira de 20 días por Euro
pa, que incluye España, Inglaterra, 
Holanda, Estrasburgo (donde Ínter-

£7 I reencuentro de 
JL> los chileno-espa

ñoles de Madrid con el Presidente 
electo, 10 de abril de 1991, fue una 
situación única. En el hall del Hotel 
Meliá-Castilla, un caballero viejito 
trataba de hacer memoria: "Yo es
tuve en el último 18 de septiembre 
de los chileno-españoles con el Pre
sidente electo... en este mismo sa
lón, igualito". Pero se equivocaba. 
No hay antecedente. En los tiempos 
en que los chilenos tenían eleccio
nes, los residentes se juntaban en 
otro hotel, el Luz Palacios. Y al 
frente, al desfilar por La Castella
na, las tropas nacionales presenta
ban armas a Franco. Entonces no 
había, como ahora, 30 mil chilenos 
en España. El recuerdo se hace inú
til para fijar el momento.

Por una escalera lateral, entre 
flashes de fotógrafos, descendía el 
Presidente Aylwin; los 600 chilenos 
que llenaban el ámbito rompieron a 
aplaudir. Concluido su viaje a Es
paña, en unas horas más tendría 
que abordar el avión, pero antes 
pidió juntarse con los chilenos resi
dente. Le habían preparado una 
pradera de claveles (símbolo de Ma
drid) con cintas tricolores atadas en 
el tallo. Aylwin avanzó por la al
fombra hacia la tarima. Se agitaron 
los claveles, se escuchó el Himno 
Nacional... No quedó un ojo seco 
en el salón.

El momento mereció un bolero. 
No un tango.

—No puedo ocultarlo —dijo Ayl
win—, verlos a ustedes me emocio
na. Yo sé que muchos de los presen
tes han sufrido, en la patria y lejos 
de la patria. Quiero asegurarles que 
Chile los espera, pero entenderemos 
si que cuando llegue la hora de vol
ver, algunos se queden aquí. Son 
muchos los años que han pasado y 
se echan raíces. Eso ya ocurrió con 
el exilio español que se quedó en 
Chile y ahora hay chileno-españoles 
del mismo modo que hay españoles- 
chilenos.

Desplegó su sonrisa y resumió su 
viaje en una frase:

—Bueno, la cosa está funcionan
do.

En tres días consiguió imponer un 
adjetivo a la prensa española: "Atí
pico". La de Chile es una "transi
ción atípica". Lo que ocurrió en 
Chile, y está ocurriendo, no ha ocu
rrido en ninguna parte. Adiós gol- 
pólogos, comparólogos, profetólo- 
gos. Los chilenos hemos vivido a 
pulso los últimos años, y en eso 
seguiremos. Paradójicamente, con 
los españoles nos une el exilio.

Fue fácil encontrar ese clima en el 
salón al que llegaron el Mandatario, 
su esposa y sus ministros, Silva 
Cimma, Foxley (con quien bromeó 
en la tarima en una especie de diálo
go humoristico), y Ricardo Lagos, 
quien recibió ovaciones de sus parti
darios ultramarinos. No se habló de 
políticas ni de temores. Sólo de "la 
vida misma, de esas situaciones que 
no se resuelven con buena voluntad 
y con leyes". Da la impresión que 
los tres anteriores fueron similares.

La comitiva chilena se instaló en 
el Palacio del Pardo (antigua resi
dencia de Franco, edificada por 
Carlos III) y desde allí organizó sus 
encuentros madrileños. La capital

—TESTIMONIO —

Chile en España. La estrategia olvidada
CARLOS ALBERTO CORNEJO (desde madridi

queda normalmente a media hora 
en auto, pero en plan comitiva y 
flanqueados por motocicletas se tie
ne el raro privilegio de recorrer la 
ciudad en un quinto de ese tiempo.

El personal de la embajada de 
Chile, comandado por Juan Gabriel 
Valdés, funcionó como reloj, inclu
so dentro de las rígidas normas pa
laciegas y de seguridad, que impo
nen usos desconocidos en Chile.

Por ejemplo, a los periodistas se 
les hace entrar por una puerta late
ral del Palacio, cercana a las caba
llerizas, El que traspase esas puertas 
se creerá en un aeropuerto, con sis
temas de vigilancia exhaustivos. Por 
pasillos donde resuenan los tacones, 
se pasa al salón, que es un antiguo 
Patio de Los Borbones, donde ca
ben mil personas, habilitado para 
recepciones de un colosal lucenario.

Los periodistas admitidos son so
metidos a todo sin protestar. Con 
caballerizas y patios tan espectacu

El Presidente Patricio Aylwin y su prolongado encuentro con Felipe González.

lares, ¿quién nos asegura que no 
tenían también mazmorras y un 
cepo para aplacar a los levantiscos?

Problemas de protocolo hubo 
desde que se bajaron del avión. Los 
modos de la República y la Corona 
son democráticos, pero no iguales.

Doña Leonor besó al Rey con la 
confianza de haberlo recibido en 
Viña. Pero fue tan natural y espon
táneo su ademán, que los hablantes 
se tuvieron que morder la lengua. El 
gesto hizo sonreír al Rey. Y también 
a la Reina. Después serian españo
les los que rompieron el protocolo: 
Alfonso Guerra, ex vicepresidente 
del Gobierno, se encontró con que 
le habían ocupado el asiento en el 
Congreso reunido en pleno y armó 
un lio que mereció titulares de pren
sa. José María Aznar, líder de la 
oposición derechista, se enfermó en 
la cena ofrecida por los Reyes y no 
pudo asistir el día siguiente a una 

reunión privada con el Presidente 
Aylwin. Las lenguas se desataron, 
pero el propio Aylwin aclaró que él 
sabe lo que es sentirse mal la maña
na después, y que Aznar anunció 
que iría a Chile a cumplir con la 
cita, para no ser menos que el Rey y 
visitarnos.

El puente se está creando. Una 
tarde —también fuera de protoco
lo— Felipe González también dio 
una vuelta por el Palacio del Pardo, 
como quien pasa a tomar un tecito, 
y se quedó dos horas y media con
versando con los anfitriones. Ese 
fue el tono del viaje: protocolo 
roto, amistad naciente. La amistad, 
¿es una estrategia olvidada?

El diario más leído de Madrid es
cribió en su editorial: "La de Chile 
es una causa que despierta una pro
funda simpatía popular....Esta visi
ta significa la consolidación de los 
sentimientos de fraternidad que 
unen a los dos pueblos: el chileno y 

paña como “pue 
"fonda", para p 
das. No es ésta la 
Se ha traspasado 
guir rumbo al re

El presidente < 
diferencia: "En 1 
ropea, su pro[ 
asombro, primer 
Presidente Aylwi

.Con el privileg 
no” por Madrid 
tricio Aylwin pí< 
enrumbaran a ui 
más hermosos d 
manca: la Fuent 
con el alcalde R 
que tenía las lia’ 
de la Comunida 
na, que vivió en 
abrieran las pue 
Linares. Aunque 
el lance requería 
mos meses se ha 
esa construcción

el español. En la historia de los dos 
países nos ha tocado vivir —si bien 
en épocas distintas— la tragedia de 
la pérdida de libertad. Por eso mis
mo, todo lo que el pueblo chileno 
ha sufrido ha sido seguido por los 
demócratas españoles con sensibili
dad particular. La reconquista de la 
democracia fue acogida por una ex
plosión de alegría".

Sentimientos, simpatía, alegría, 
no son palabras habituales en los 
editorialistas. Eso fue lo que consi
guió la comitiva chilena. El proto
colo roto por una sonrisa. Era nece
sario romperlo. Romper el sonsone
te de discursos vacíos sobre la his
panidad. Frases concretas llegaron 
a trizarlo: "No venimos a pasar el 
platillo, sino a proponer inversio
nes. Venimos a Europa, donde Es
paña es nuestro primer amigo".

Esto es novedoso. Los vecinos del 
■ continente insisten en utilizar a Es-

bergará la fut 
cas) hay fant; 
que les estár 
Connotados 
hecho guardi 
grabando sus 
ser una casa < 
los países de

Entre puerl 
ras con polvo 
ta el desmant 
abrieron las j 
el Presidente 
firma en el I 
temor a los 
por un rayo 
desafiante de 
el cementen« 
fiáis".

Ahí quedó 
en el libro ei 
las América1

—Bueno, 
do.
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En el plantel universitario, dijo que el Poder Judicial tiene la responsabilidad en materia de derechos humanos

Aylwin destacó valores democráticos en Cambridge
EFE, Londres

El Presidente de la República, Patricio 
Aylwin, destacó ayer los valores de la de
mocracia como el único sistema que pro

porciona al pueblo los recursos necesa
rios para ejercer su libertad, en un discur
so pronunciado en la Universidad de Cam
bridge, al noroeste de Londres. En su 
penúltimo día de estada en el Reino Uni- 

do, fue recibido por el vicecanciller de la 
Universidad, Barry Supple, en el Senate 
House, edificio destinado a la celebración 
de actos académicos, construido entre 
1722 y 1730. Supple recibió al Presidente 

chileno con la toga roja protocolaria, y 
ambos hicieron su entrada al Senate Hou- 
se, tras escuchar los tradicionales sones 
de trompeta que anuncian la presencia de 
un Jefe de Estado en el centro docente.

En un discurso pronunciado ante 
un centenar de profesores, estudian
tes y miembros de la comunidad 
chilena en Cambridge, Aylwin afir
mó que su país estuvo durante mu
chos años "orgulloso” de poseer 
sólidas instituciones democráticas, 
y agregó que tras 16 años de autori
tarismo, la transición chilena a la 
democracia "exigió cambios".

Aylwin evocó al que fue primer 
ministro británico, Winston Chur- 
chil, quien dijo que "la democracia 
es el peor sistema (político), con ex
cepción de todos los demás”, y afir
mó que "la democracia es el único 
sistema que proporciona al pueblo 
los recursos necesarios para ejercer 
esa libertad”.

Respecto de los derechos huma
nos, afirmó que la responsabilidad 
recae ahora en los tribunales de jus
ticia.

—En, Chile, se respeta el principio 
de la separación de los poderes del 
Estado. En consecuencia, sobre el 
Poder Judicial chileno descansa la 
responsabilidad de progresar en el 
camino de la justicia. Mi gobierno 
empleará sus legitimas prerrogati
vas en cooperar en este empeño—, 
dijo.

Añadió, asimismo, que no hay 
excusas para la violencia que peque
ños grupos usan para tratar de per
turbar el procesó democrático.

En el ámbito económico, destacó 
que la economía chilena es "abier
ta”, y dijo que "se mantendrá en 
los mismos términos, para lograr un 
crecimiento sostenido, para lo cual 
es necesaria la disciplina, la perseve
rancia y la cohesión social”.

Hizo hincapié en que el ."ideal 
democrático” consiste en conjugar 
las libertades políticas, los derechos 
humanos y la equidad en las relacio
nes económicas y sociales.

El gobernante chileno rindió ho
menaje, en su discurso, a todas las 
personas que padecieron el régimen 
dictatorial y tuvieron que exiliarse, 
a quienes aseguró que "la democra
cia permite la vigencia de los dere
chos humanos”.

Esperanza latinoamericana
El vicecanciller de la Universidad, 

Barry Supple, en su respuesta al dis
curso de Aylwin, destacó que las 
aulas de Cambridge han acogido a 
excelentes profesores y estudiantes 
de Chile.

Recordó, también, a figuras de la 
poesía chilena como Gabriela Mis
tral y Pablo Neruda, y dijo que el 
actual Presidente chileno representa 
"la esperanza de América Latina”.

Ofrenda a antepasados
El Jefe del Estado visitó la capilla 

del King’s College, una de las igle
sias más antiguas y célebres del Rei
no Unido y de Europa, construida 
entre 1446 y 1515, en estilo gótico.

Aylwin, en su visita oficial a Gran 
Bretaña, almorzó en el Catherine’s

College de la Universidad de Cam
bridge, y luego se dirigió al Conda
do de West Sussex, al sur de Ingla
terra, para visitar los cementerios 
donde están los restos de sus ante
pasados.

"El Presidente colocó una o fren-., 
da floral y oramos en silencio”, 
dijo el reverendo John Collins, en
cargado de los dos cementerios ru- /
rales en los que se encuentran los^LflgOS y proteccionismo 
restos mortales de los antecesores 7
del Presidente.

Richard Aylwin, bisabuelo del
Jefe de Estado, emigró a Chile en el
siglo pasado.

Antes de visitar los cementerios, 
Aylwin fue recibido en el Manor 
House, casa señorial del pueblo de 
Treyford, en el condado de West 
Sussex, distante a 80 kilómetros al 
sur de Londres.

Unas veinte familias británicas 
que comparten el apellido Aylwin 
asistieron al acto, en el que partici
paron también el embajador britá
nico ante Chile, además del embaja
dor chileno ante Gran Bretaña, 
Germán Riesco.

Según el reverendo Collins, los 
antepasados de Aylwin ocuparon, 
"hace cosa de dos siglos, el Manor 
House de Treyford”.

El Primer Mandatario chileno, su 
esposa e hija Isabel, acudieron ano
che al Castillo Amberly, en el que se 
celebró una cena de gala en su ho
nor, en donde pernoctaron como 
invitados de los dueños, los señores 
Cummings.

Avlwin tiene previsto para hov 

asistir a misa en una catedral cerca
na, la de Nuestra Señora y el San 
Philip Howard, mientras que el res
to del día lo destinará a reuniones 
privadas.

Mañana a primera hora, el Presi
dente y su comitiva continuarán su 
gira por Europa, con una visita a 
Holanda. 

fjfEn tanto, el ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, en entrevista 
concedida ayer a EFE —en Lon-

El Jefe del Estado chileno es recibido en la Universidad de Cambridge.

dres— protestó contra el proteccio
nismo de la Comunidad Europea al 
bloquear un acuerdo dentro del 
marco del Acuerdo General sobre 
Aranceles Aduaneros y Comercio 
(GATT) para la reducción de los 
impuestos arancelarios sobre los 
productos agrícolas.

—Vemos que Europa está muy 
preocupada de construir su merca
do único a partir de 1992, pero Eu
ropa tiene que practicar con el resto 
del mundo lo que quiere practicar 
hacia adentro: el comercio libre—, 
dijo.

Añadió que "no puede mantener
se el actual proteccionismo”, y pi
dió "condiciones de igualdad para 
los productos chilenos en los merca
dos europeos”.

En otro orden, Lagos dijo que la 
Concertación debe continuar en las 
próximas elecciones de 1993 y más 
allá.

Consultado sobre si él seria el 
candidato de la Concertación en 
1993, el ministro se rió antes de con
testar: "Eso habrá que verlo en 
1993”.

(Pasa a la página 11)
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Ministro Lagos apuntó ahora su, 
dedo contra Comunidad Europea

LONDRES, 1.3 (EFE),- 
El Ministro chileno de Edu
cción, Ricardo Lagos, ha 
vuelto a apuntar su famoso 
dedo acusador, en esta oca
sión contra el proteccionis
mo de la Comunidad Euro
pea (CE),

, En una entrevista conce
dida, a EFE durante su es
tancia en Londres, Lagos, 
líder del Partido Por la De
mocracia (PPD), segunda 
fuerza política de su país, 
protestó contra el proteccio

nismo de la CE, al bloquear 
un acuerdo dentro del mar
co del GATT (Acuerdo Ge
neral Sobre Aranceles 
Aduaneros y Comercio) pa
ra la reducción de los im
puestos arancelarios sobre 
los productos agrícolas.

Vemos que Europa -dijo- 
está muy preocupada de 
construir su mercado único 
a partir del año 92, pero 
Europa tiene que practicar 
con el resto del mundo lo 
que quiere practicar hacia 
dentro (el comercio libre).

No puede mantener -aña
dió- el proteccionismo que 
ejerce hoy día.

El líder del PPD pidió 
condiciones de igualdad pa
ra los productos'chilenos en 
los mercados europeos.

Lagos se hizo famoso ha
ce tres años cuando aprove
chó,una terturlia de la tele
visión nacional, para 
dirigirse directamente a Pi- 
noenet, y con el dedo índice 
apuntando a la cámara, de
nunció la ambición desen
frenada del ex Jefe de Es
tado chileno.
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Hoy mismo aplicará medidas "]

Ministro Lagos parará carros a 
mayonesos que atacan colegios

El Ministro de Educa
ción, Ricardo Lagos, dijo 
que tomará contacto con el 
Ministerio del Interior para 
ver de qué forma se puede 
evitar la acción de grupos 
terroristas, como el Lau
taro, en los colegios.

El Secretario de Estado 
arribó ayer a la capital, lue
go de visitar España e In
glaterra, integrando la co
mitiva que acompaña al 
Presidente Patricio Aylwin 
en su gira por Europa.

Requerida su impresión 
acerca de la incursión hecha 
por el Movimiento Lautaro 
el jueves último en dos li
ceos de Santiago, Lagos se
ñaló que “hemos sido muy 
enfáticos en rechazar la vio
lencia y el terrorismo. Chile 
eligió un camino distinto. 
Dijimos no a la lógica de la 
guerra. Y lo que se expresa 
a través de la acción de esos 
grupos es restablecer una si
tuación que Chile quiere de
jar atrás' .

Agregó que esto es mucho 
más grave cuando se lleva a 
nivel educacional.

“Tomaremos todas las 
medidas para impedir esta 
situación. Tomaremos con

tacto hoy con el Ministerio 
del Interior para ver la for
ma de impedir que estos he
chos ocurran, Lo importan
te es que la ciudadanía 
puede estar tranquila en el 
sentido de que todos los es
fuerzos se harán para impe
dir que situaciones de esta 
naturaleza se vuelvan a re
petir”, indicó.

Respecto del secuestro del 
vicepresidente de la Fech, 
Arturo Barrios, manifestó 
que ese hecho fue muy la
mentable.

“Confiamos en que po
dremos superar estas situa
ciones. No es fácil, no hay 
recetas fáciles. Hace i5 años 
que terminó el sistema auto
ritario en España, y conti
núa la lucha contra el terro
rismo”, aseveró.

Añadió que en la Madre 
Patria, por lo menos 500 
oficiales nan sido objeto de 
atentados.

Evaluación de la gira

Al hacer una evaluación 
de lo que ha sido la gira del 
Presidente Aylwin a Eu
ropa, dijo que ésta ha resul
tado muy exitosa. Destacó 
en forma especial, el énfasis 

que el Jefe de Estado ha 
puesto en el tema de la se
guridad ciudadana.

Agregó que Chile es visto 
“como un país que conso
lida un sistema democrá
tico. Que fue capaz de una 
manera original de dejar 
atrás un sistema autoritario. 
Hay inquietud, como en to
do el mundo, por el avance 
del terrorismo, y en mate
rias de seguridad. Esta es 
una experiencia vieja en Eu
ropa. Vieja en Italia, en Es
paña, en Inglaterra. Este 
fue un tema importante en 
las conversaciones que se 
mantuvieron en Europa, 
tanto en España como en 
Inglaterra”.

Educación

Desde el punto de vista 
educacional, indicó que con 
España se concretó un pro
grama de cooperación para 
el sector de la enseñanza 
técnico profesional. Dijo 
que habrá un crédito para 
equipamiento de escuelas.

Asimismo, se conversó 
con las autoridades hispanas 
y británicas acerca de la ne
cesidad de implementar 
programas de capacitación 
para los profesores.
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Ministro de Educación regresó ayer al país \

Lagos: al terrorismo se le 
combate con democracia

L
a única forma de 
combatir el terroris
mo es con un sistema 
democrático abierto 
como el que tene
mos", dijo ayer el 
ministro de Educación, Ri

cardo Lagos, afirmando 
que, conjuntamente con 
las autoridades del Minis
terio del Interior, "se bus
carán los mecanismos" pa
ra que hechos como la ocu
pación de dos estableci
mientos educacionales por 
el Movimiento Juvenil 
Lautaro "no se repitan”.

La acción fue calificada 
por Lagos como "inacep
table" y merece "el repudio 
de todos los chilenos. He
mos derrotado y no quere
mos la lógica del enfrenta
miento. Mucho más ina
ceptable es pretender lle
varla a los establecimientos 
educacionales”, afirmó.

La lucha contra el terro
rismo es difícil y lenta, 
añadió, pero, subrayó, “la 
única forma de combatirlo 
es con un sistema democrá
tico abierto, abierto como 
el que tenemos".

Lagos, quien se en
contraba absolutamente 
interiorizado de la ocupa
ción, el jueves, de dos es
tablecimientos educa
cionales de Santiago por 
integrantes del Movimien
to Juvenil Lautaro —y que 
rechazó que el número de 
éstos supere el centenar- 
hizo estas declaraciones a 
su regreso a Santiago, tras 
integrar la delegación de 
autoridades que acompañó 
al Presidente de la Re-

No superior a cien personas 
en los colegios, según el ministro Ricardo Lagos.

pública, Patricio Aylwin, a 
España e Inglaterra.

FALTA DE RESPETO
En la oportunidad se le 

consultó su opinión sobre 
la conferencia de prensa 
ofrecida en Madrid por los 
rodriguistas Germán Alfre
do Rojas, Rafael Pascual 
Arias y Jorge Martín Martí
nez, el martes 2 de abril y 
cuya extradición está soli
citando la justicia militar.

Señaló que supieron de 
ella por informaciones pro
cedentes de Santiago, ya 
que en España "no tuvo 
ninguna cobertura".

Añadió que la situación 
"desagradó al Presidente 
de la República, como a la 
delegación" que lo acom
pañaba. “Nos parece que

relacionan con las explica
ciones del Jefe del Estado 
sobre nuestro proceso de 
transición; el tema de la se
guridad y el combate del 
terrorismo, y todo lo que 
dice relación con el ámbito 
económico".

Rechazó las declara
ciones de Hernán Büchi 
quien señaló que al Man
datario le falta liderazgo. 
"Dificulto que un Presi
dente de Chile que vuelve 
a Europa después de 25 
años en la forma en que lo 
ha hecho el Presidente Ayl
win, carezca de lideraz
go", opinó.

En cuanto al proceso de 
transición "inédito, por de
cir lo menos", señaló que el 
Mandatario explicó las pe
culiaridades de la misma, 
ya que a muchos les cuesta 
entender, en el exterior, 
que quien detentó el poder 
durante un número tan al
to de años y en forma auto
ritaria, se desempeñe como 
comandante en jefe del 
Ejército.

"Pero, este es el tipo de 
transición que tenemos y 
con ella hemos ido cami
nando y obtenicndq resul
tados que para los europeos 
resultan novedosos".

Finalmente interrogado 
por la imagen del general 
Augusto Pinochet en Euro
pa, respondió que no sólo 
en este continente tiene la 
imagen de lo que significó 
ser gobernante durante un 
tiempo tan largo y de ma
nera autoritaria. "Eso, no 
ha cambiado", dijo el mi
nistro Lagos.

en una visita del carácter 
de la que hacía el Presiden
te Aylwin, es, a lo menos, 
una falta de respeto".

Descartó, asimismo, que 
los hechos violentistas 
ocurridos en el país hayan 
afectado la imagen inter
nacional de Chile, “ya que 
el terrorismo es un flagelo 
internacional’’.

EXITOSA VISITA
En cuanto a la visita re

alizada por el Mandatario 
y que calificó de "muy exi
tosa", señaló que ella ha 
demostrado que la reinser
ción de Chile en el plano 
internacional "está plena
mente lograda".

A partir de ello, siguió, 
hay tres aspectos que la 
han caracterizado. Estos se

Préstamo por 
12 millones 
de dólares
El logro más importan- 

te obtenido por el ministro 
de Educación, Ricardo La
gos, durante su visita a Es
paña e Inglaterra, fue “el 
finiquito de la aprobación 
de un crédito de 12 millo
nes de dólares que permiti
rá entregar equipamiento a 
25 establecimientos educa
cionales técnico profe
sionales".

A ese préstamo se suma 
un mayor intercambio a 
nivel universitarió, el 
aumento de becas del Con
sejo Británico y próximas 
visitas de autoridades tanto 
españolas como inglesas a 
Chile. Entre otras, la del 
ministro de Educación es
pañol y dos misiones britá
nicas. Estas últimas llega
rán la próxima semana.

Indicó Lagos que en 
Inglaterra dos aspectos 
fueron los que más intere
saron a las autoridades 
educativas de ese país. 
"Allí están preocupados 
fundamentalmente de la 
existencia de un curricu
lum nacional, que tenemos 
en Chile”, dijo.

Igualmente despertó 
mucho interés, señaló el 
ministro Lagos, “el sistema 
de medición de la calidad 
imp’ mentado .
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ENCANTAMIENTO EMPRESARIAL

□
 ecién llegado de España, donde viajó invitado por el
Presidente Aylwin, el jefe del empresariado nacio

nal, José Antonio Guzmán, no ocultó el tuerte aprecio 
que le había surgido por Ricardo Lagos.

Según relató Guzmán, los empresarios que acompa
ñaron a Aylwin en su viaje por España no eran considera
dos como parte de la comitiva oficial. Es decir, no tenían 
autos a disposición, ni invitaciones a varias de las 
actividades presidenciales. El Jefe del Estado chileno se 
enteró de esta situación cuando vio llegar a Guzmán en 
taxi al palacio de La Moncloa. El Presidente llamó al 
empresario para preguntarle por qué no andaba en un 
auto oficial. «Porque no tenemos, Presidente», fue la 
respuesta de Guzmán. En esc instante terció Lagos, quien 
informó a Aylwin de todas las caí encías con que se 
enfrentaban los dirigentes empresariales que acompaña
ban a la comitiva oficial. Con su estilo habitual Lagos fue 
vehemente para reclamar por el trato dado a los empresa
rios y consiguió una inmediata reacción presidencial, 
quien impartió instrucciones para que se solucionaran

, todos los inconvenientes.
y Esa actitud de Lagos fue la que encantó a Guzmán, 

quien no se cansa de repetir que el otrora «demonio» 
socialista es un hombre agradable, visionario y con 
mentalidad de estadista.
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Más de una decena de periodistas y su propia familia esperaron al Ministrro de Educa
ción. Ricardo Lagos, en el aeropuerto Arturo Merino Reníter, hasta donde llegó pasado el 
mediodía, luego de terminar “su parte' en la gira presidencial a Europa.

Acción del FMR en Madrid 
fue una “‘falta de respeto”
• Señaló Ministro de Educación, Ricardo Lagos, al regre
sar ayer desde Europa.

| Como una “falta de respeto” calificó 
ayer el Ministro de Educación, Ricardo La

rgos, la conferencia de prensa que dieron 
|tres integrantes del Frente Manuel Rodr
íguez (FMR) en Madrid, mientras el Presi- 
g dente de la República y su comitiva se en- 
I contraban de visita en España.

El Secretario de Estado formuló las de
claraciones al arribar al aeropuerto Arturo 

g Merino Benítez en un vuelo de Varig, sien- 
fdo recibido -tras la conversación con los re- 
| porteros- por su esposa, que llegó hasta la 
| terminal aérea minutos después del aterri- 
| zaje de la aeronave.

Lagos destacó en torno a la rueda de 
j prensa dada por el FMR en España, que la 
| prensa local no acogió la información y to- 
gdo se supo a través de los medios chilenos, 
I que fueron enviados a la comitiva en viaje.

Explicó que “indudablemente que esto de- 
sagradó al Presidente de la República y a 
todos los miembros de la delegación; nos 

| parece que en una visita del carácter que es- 
ij taba haciendo el Presidente de la Repú- 
| blica, a lo menos fue una falta de respeto”, 
I En otro aspecto, resaltó que la gira es- 
Íi taba resultando “muy exitosa” y que mar
ceaba la reinserción de Chile en el plano in- 
| ternacipnal. Destacó que esto se veía por 
S los contactos logrados por Aylwin con Je

fes Estado y Gobierno, las relaciones de ti
po económico y cultural que se estaban es

tableciendo.

PINOCHET

Consultado sobre las múltiples pregun-1 
tas que en la gira se hablan recibido sobre j 
la transición democrática chilena, en lal 
cual estaba participando el ex Presidente y | 
Comandante en Jefe del Ejército, general I 
Augusto Pinochet, el Ministro Lagos mani-1 
festó que se estaba viviendo una “transí-J 
ción inédita” que como “toda transición es I 
peculiar y, en cierto modo, lo que ha hecho 
el Presidente es explicar esta peculiaridad 
que a muchos les cuesta entenderlo afuera. I 
Pero creemos que este es el tipo de transí-1 
ción que tenemos y con ella hemos ido ca-i 
minando”.

De los resultados de la gira en lo que se | 
refería a su cartera, Lagos señaló que es
taba aprobada la ayuda para 25 establecí- a 
miemos técnico-profesionales, con un cré
dito del Gobierno español por la suma de 
12 millones de dólares. Además, con go
bierno inglés se incrementará el intercam- S 
bio a nivel universitario con el Consejo Bri-1 
tánico, el que incluso enviará una misión J 
oficial durante la próxima semana y en ju- í 
nio próximo vendrá el Ministro de Educa- 
ción de España, Javier Solanas.. ... . . i-... .. ....
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I Piden sanciones 
para Palestra . 
en el PS „ yt 
SANTIAGO IUPI
, Ei presidente del Partí- 

in°rS°Cx lista’ ^Orge Arrate, 
informó ayer que fue pre
sentada a la Comisión Polí
tica de esa colectividad una 
do°MÓnpar^ue diputa- 
do Mano Palestro sea aleja
do de ese órgano del parti
do de izquierda.

Arrate aclaró que “ésta 
es sólo una moción, la cual 
no ha sido discutida, de de
terminarse que este com
pañero no debe seguir par
ticipando en la Comilón 
Política la iniciativa pasará 
al comité central, donde se 
le dará curso a la moción", 

La iniciativa se produio 
luego que éste, en una 
declaración a una revista 
semanal, afirmó que el mi
nistro de Educación, R¡. 
cardo Lagos, “jamás ha si
do socialista"; el secretario 

e gobierno, Enrique 
Gorrea, "con toda su mu_ 
ñeca y simpatía, no es so- 
C k a y “1ser consultado 
sobre Carlos Altamirano, 
afirmó que "yo no conside- 
taré, de aquí en adelante 
como socialista al señor Al- 
amirano", al referirse al 

proceso de renovación que 
según se ha indicado, ha 
experimentado este líder 

J de izquierda.
. Arrate indicó que la ini- 

cativa de sanción política 
fue presentada a la comi-

I 5,ón Política por el socialis
ta Lincoyán Cepeda.

El presidente del PS en 
entrevista con la prensa Je- 
yo una declaración emana- 
oolíi,e ajCÍÍjda comisión 
Política, donde se afirma 
Que rechazan enérgica- 
men e las afirmaciones del 
d,Putad° Palestro referidas 
padr âo?,ados militantes del

3 2 6 3 ^13^
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PS estudia sanción a Palestre
El presidente del Partido 

Socialista, Jorge Arrate, in
formó que fue presentada a 
la comisión política de esa 
colectividad una moción pa
ra que el diputado Mario Pa
lestre sea alejado de ese ór- 
gano del partido de 
izquierda.

Arrate aclaró que “esta es 
sólo una moción, la cual no 
ha sido discutida. De deter
minarse que este compañero 
no debe seguir participando 
'en la comisión política, la 

iniciativa pasará al comité 
central, donde se le dará cur
so a la moción".

La iniciativa de una san
ción política hacia el parla
mentario sanmiguelino se 
produjo luego de una decla
ración de Palestro a la revis
ta “Hoy".

SANCION

Arrate indicó que la inicia
tiva de sanción política fue

presentada a la comisión po
lítica por el socialista, Linco- 
yán Cepeda.

El presidente del PS, en 
encuentro con la prensa, leyó 
una declaración emanada de 
la citada comisión política, 
donde se afirma que “recha
zan enérgicamente las afir
maciones del diputado Pales- 
tro referidas a destacados 
militantes del partido".

Reafirman que los militan
tes Correa, Lagos y Altami
rano, son miembros plenos y

regulares de la colectividad y 
^“solidarizamos con ellos an

te el agravio de que han sido 
objeto".

PALEST.RO

Arrate señaló que se ha ci
tado a Palestro para conocer 
su versión de lo que ha sido 
publicado. Sin embargo, el 
parlamentario no concurrió 
a la reunión y se le está 11a- 

dl mando nuevamente.
“Hemos citado al dipu

tado Palestro, pero él no 
concurrió y lo estoy llaman
do nuevamente para conocer 
directamente de él, si son 
textuales las declaraciones 
que aparecen publicadas", 
afirmó.

Añadió que “si son efecti
vas, está planteada una mo
ción en la comisión política, 
la que será discutida en la 
próxima reunión de este or
ganismo, para que el compa
ñero Palestro no siga siendo 
miembro de la comisión polí
tica".

Mario Palestro podría ser san
cionado por el PS.

Planted duras 
criticas a Carlos 

Altamirano, 
Enrique Correa y 
Ricardo Lagos.

Lo que "sacó roncha”
mérito que hay que recono
cerle".

Respecto a Carlos Altami
rano, Palestro respondió: 
“Siempre he pensado que 
Altamirano es un pije bo
tado a diablo, y todos esos 
pijes que se botan a diablo 
después muestran la hilacha. 
Yo no consideraré, de aquí 
en adelante, como socialista 
al señor Altamirano. Es bue
no renovarse, pero considero 
ignominioso cambiarse la 
chaqueta y darse una vuelta 
de carnero como se la da 
él".

Enseguida agregó: “Siento 
repugnancia de cómo un 
hombre puede cambiar de 
esa manera posiciones que 
conoció todo Chile. Yo des
precio a la gente que cambia 
en forma grosera las posicio- 

’ nes que ayer sustentaba. Le 
puedo decir que al interior 
de ese Partido Socialista, los 
que coinciden con la línea de 
Altamirano, de Schnake, de 
Vodanovic y otros próceres, 
son justamente los que vomi
taban balas en otros tiem- 

. pos, que participaron en al
gunos escarceos guerrilleros 
en el sur y que ahora llegan 
renovados de Europa y de- 
otros países de América, di
ciendo que se vino abajo el 
marxismo y se instalan có
modamente en los ministe
rios. Y hay nombres, por si 
salen desmintiéndome, que 
están en esa categoría".

Palestro en esa parte de la 
entrevista declinó entregar 
los nombres, argumentando 
qhe no quiere nada con ellos.

Parte de la declaración de 
Mario Palestro al semanario 
y que “sacó roncha" en el 
PS, se refiere a que el Minis
tro Enrique Correa “no es 
tan socialista. El amigo Co
rrea, con toda su muñeca y 

• simpatía, no es socialista, es 
_• del PPD”.
: 3. Luego se incluyó el si

guiente diálogo:
3 -¿Aunque milite en el 

1 PS?
. - --Esa alianza de socialistas 
: y PPD ya tiene plazo fijo pa- 
. ra terminar. Como es lo con- 
t veniente, a principios de

1992. Y creo que de hecho, 
j én las bases, ya se está pro- 
: duciendo una separación.
;■ -¿Una división?

’ Creo que es preferible 
I romper oportuna y amiga

blemente esto que no es más 
qué un matrímonió ntal ave
nido. Por este asunto del tra- 

-.tamiento médico no pude ir 
.. ál pleno de Temuco, pero ahí 
' cóntinuó un proceso de sepa
ración de aguas que comen- 
|zó, paradójicamente, en el 
^congreso de unidad Salvador 
? Allende. Eso de PS-PPD es 

una alianza que se va a ir al 
¡s diablo en un momento preci- 
■so.^ •'

Palestro, ante una nueva 
^ Interrogante, respondió que 
^‘don Ricardo Lagos no ha 
P)sido nunca socialista. Yo soy 

7 socialista desde el año 1935 y 
nunca supe que don Ricardo 

¿ Lagos fuera socialista’’. 
X Agregó más adelante que La- 

gos “ni ahora se siente socia- 
|ista. Es más que nada fun- 

$4 dador del PPD. Ese es un

3 2 6 3 ¿lO
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El PS Estudia ™ 
Sanción contra 
Mario Palestra 
¿nlS “n" en

Presidente del PS Jorge Ar?at«° la .confi™ó el 
que una moción paró tal efecto var„qulen '"formó

AclarróSnPtÍda P^imafmentyea fUe presen'aba y 

terminarse ^ue^es^romiañe Una moción. De de- 
Participando en la rnnSa^ero no debe seguir 
Pasará al comité central, donde se le dará n peti5ión

La iniciativa dp una ¿!LUe,¿e le dar* curso ”, mentarlo se produjo ^ego^u^S.^0 ítica al parla' 
¡.ración a un semanario ,ff° que éste. en una decía- ^Educación Ricardo LagosS^ el Ministro de
'a y Que el MinisUo Secretario rJ?’ S a?cialis" 
no, Enrique Correa "con toda ,5ñlal de Gob¡er- 
tía, no es socialista” v »i oaa su muñeca y simna- 
senador Carlos Altarnrnano^aWrmñ141130® sobre exl 
sideraré, de aquí en adelanta Z ó que y° no con
ñor Altamirano", ai refer¡ís¿ Tn S0Clalista "1 se- 
vación que sem'n . ¿ al Proceso de reno-; tado este líder de izquiehrdaÍndiCad0' ha exP^men-' 

enérgicamente8 las^afir^0 ■ püblica' el pS rechaza 
Palestro y

"“'si'»®-“ Ait™'-
aclarar la versión oern n<PleS ro íue citado para 
le citó nuevamente. oncurnó. por lo que se

3 2 6 3' rO t
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EneHibroescritci£orPatriciaPo111zer q

Palestro: “Altamirano 
mintió de principio atm

oevófadvo”, ni “descalificatorio , 
decir que los ministros Ricardo.La
sos y Enrique Correa, a quienes 
estimo mucho como personasi . no 
sean socialistas, ya que Pe,ten®^P_ 
al PPD, que tiene un proyecto P 
tico distinto al de su partido.

Mantuvo también sus juicios con
tra el ex senador Carlos Altamira 
no, quien ha sostenido “puras men
tiras, de principio a fin, en elJib„ 
de la periodista Patricia Pohtzer .

De esta forma respondió a la de 
claración de la comisión política de 
"do, que condenó sus pre
siones aparecidas en una entrevista 
de la revista Hoy, por estimarla 
agraviantes contra compañeros que 
tienen destacada actuación en la 
X colectividad de Paestro

El presidente del PS, 
te dijo que la crítica de Mano Pa- 
j«tro le hace daño al PS, y o empe
queñece a él como persona, y q 
como no "ha tenido la deferencia 
de comunicarse con nosotros, va
mos a poner en tabla el próximo 
lunes el que salga de la comisión 
política, resolución que debe se 
adoptada por el comité central, en 
la sesión del 4 de mayo próximo .

Consultado sobre si podría decla
rárselo en rebeldía por no haberse 
nresentado ante las autoridades del 
& A rate respondió negativamen
te armando que su partido es día- 
losante y no persecutorio.

A su vez, el vicepresidente del PS, 
i uis Guzmán, afirmó que no se juz- 
ga loscriteriós políticos de Mano

Pietro sino sus ataques persona- 
fe ' o r'a otros militantes déla c^ 
lectividad, y que su destitución de la 
comisión política la puede adoptar 
“Tomité central por mayoría. ।

‘•El acuerdo mayoritario es que 
se extralimitó en su juicio contra las 
personas, porque sus exP^s. , I

Tn la reunión del com.te central .

Palestro reitera
V Mario Palestro sostuvo que “yo 
no creo que sea peyorativo decir 
nue alguien es del PPD, ni tampoco 

: es descali ficatorio. No tengo^ningu- 
‘ na gota de algo personal contra lo 

ministros Ricardo Lagos o Ennque 
rorrea Por .el contrario, les teug, 
mucha simpatía, en especial a Enri- 
nue Pero la realidad es que son del 
PPD y no son socialistas, y eso n 
«desconocer la realidad ya que 
somos dos partidos distintos .

El parlamentario agregó que con 
respecto a Carlos Altamirano la si
tuación es diferente, puesto que tra- 
baió muy de cerca del ex senador en 
^gobierno de la Unidad Popular. 
“Es diferente la situación con Alta
mirano, porque amerita lo que dije 
va oue lo que afirma en el libro 
Ccrito por la periodista Patricia 
Politzer es una mentira de principio 
a fin y lo puedo decir yo, que tra
ba^ muy cerca de él, y lo conozco 

bastante bien”.
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